
CULTUREENVIRONNEMENT

L’homme qui cumule les hameçons 
identitaires à sa ligne de vie 
Œuvrant depuis environ 50 ans au bien-être de la rivière 
du Nord, Ronald Raymond navigue sur les mots pour 
relater son histoire et celle de sa chère rivière : « À l’époque, 
quand j’allais à l’école, je montais… puis je cachais mes 
cannes à pêche pour aller dans la rivière, donc ç’a toujours 
été une passion pour moi ».                        

– page 25

Un gentil pirate à la rescousse 
de l’or bleu 
Cumulant près de 30 années d’expérience en tant que 
superviseur de projets liés au traitement des eaux, le sagace 
capitaine de l’organisme Fondation Rivières, Alain 
Saladzius, se dit prêt à affronter d’autres tempêtes tout en 
gardant toujours le cap en direction de son trésor le plus 
précieux : H2O ! 

– page 7

Geneviève Oligny, sculptrice 
de la lumière 
Les lanternes de Geneviève Oligny revêtent un caractère 
unique. Regarder, voire contempler une lanterne de 
madame Oligny, c’est entrer dans le monde onirique, c’est 
se projeter dans l’univers du rêve, son rêve et le vôtre. Un 
surnom qui lui sied bien : Allumeuse de l’imaginaire.  

                                                                   – page 15

tout en 
douceur
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Sylvie Prévost – Le samedi 28 octobre 2023, Diffusions Amal’Gamme recevait le pianiste David Jalbert à la salle Saint-
François-Xavier, à Prévost. Ce fut un magnifique concert : un de ceux qui nourrit longtemps. Quelle chance d’entendre un 
tel pianiste, ici, à Prévost !  — page 21

David Jalbert,   
un immense interprète



Un engagement ferme d’un peu 
plus de 200 000 $ sur cinq ans, avec 
option de renouvellement pour 
cinq autres années pour un total 
420 000 $ sur 10 ans qui s’ajoute au 
partenariat de 1 M$ de Desjardins 
en avril 2022. Les sommes versées 
bonifient les opérations du 
Centre en soutenant les acti-
vités des clubs jeunesse : 
Mini-Palettes Roses, Ligue 
de hockey Mineur Sainte-
Agathe et Patinage de vitesse 
Québec pour les jeunes. 

Glaces IGA 
C’est avec fierté que la MRC 
des Pays-d’en-Haut accorde 
le statut de partenaire officiel 
du volet aréna, sous l’appel-
lation suivante : La Glace 
IGA pour l’enceinte de la 
patinoire et les noms sui-
vants pour les quatre cham-
bres des joueurs– IGA 
Morin-Heights, IGA Sainte-
Adèle Famille Jasmin, IGA 
extra Saint-Sauveur Famille 
Jasmin et Les Marchés 
Tradition Famille Jasmin. 

« Nous sommes très heu-
reux de pouvoir compter sur 
des entreprises familiales 
bien établies pour soutenir la 

partie aréna du centre sportif. Le 
bilan de première année d’exploita-
tion le démontre : notre centre spor-
tif connaît un succès populaire et la 
glace IGA est fréquentée par toute 
sorte d’usagers, que ce soient des 
clubs de hockey mineur, des ligues 

locales, un club de patin de vitesse, 
sans parler du patinage libre », 
observe André Genest, préfet de la 
MRC des Pays-d’en-Haut. « Bienve-
nue aux familles Jasmin et Des-
manches, pour qui le sport de glace 
est une véritable passion ! », ajoute le 
préfet.  

Avec ses installations de pointe, la 
glace IGA offre une surface de pra-
tique conforme aux dimensions de 

la Ligue nationale de hockey (LNH) 
et accueille les ligues de hockey 
amateur et sportif, les adeptes de 
patinage de vitesse, artistique, libre 
et de hockey luge. 

Des gradins comptant 300 places, 
cinq vestiaires (quatre pour les 
joueurs, un pour les arbitres), ainsi 
qu’un atelier d’aiguisage et de répa-
ration complètent l’offre de la glace 
IGA et enrichissent l’expérience des 

usagers fort nombreux du Centre 
sportif. 

Bassins Desjardins 
Rappelons que le 8 avril 2022, la 
MRC des Pays-d’en-Haut avait 
annoncé un partenariat avec le 
Mouvement Desjardins : 1 million 
de dollars investis sur une période 
de 10 ans afin de couvrir une partie 
des frais d’exploitation pour assurer 
l’accessibilité de jeunes, de per-

sonnes âgées, de personnes 
avec handicap aux bassins 
du centre sportif situé à 
côté de l’école secondaire 
Augustin-Norbert-Morin 
à Sainte-Adèle.  

Afin de souligner ce 
partenariat, ces installa-
tions ont pris le nom de 
Bassins Desjardins. Ils 
comprennent une piscine 
aux dimensions semi-
olympiques (25 mètres) 
avec huit couloirs aux 
normes FINA et une des-
cente progressive; un 
tremplin d’un mètre; un 
bassin récréatif incluant 
une zone plage des jeux 
d’eau ainsi qu’une rivière 
thérapeutique et un bain à 
remous; une estrade pou-
vant accueillir jusqu’à 200 
spectateurs; un vestiaire 
universel.
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Nouveau partenaire du Centre sportif Pays-d’en-Haut  

Un partenariat de près d’un demi-million pour la prochaine décennie ! 
Michel Fortier   redaction@journaldescitoyens.ca 
Le 9 novembre dernier, la MRC des Pays-d’en-Haut a 
annoncé qu’une entente de partenariat a été officiellement 
conclue avec deux marchands IGA bien en vue sur le terri-
toire. 

Christian Jasmin et son fils Vincent Jasmin; François Marette, de Sobeys; Stéphanie Jasmin et sa mère Louise Jasmin; Pierre Desmanches et sa conjointe Yannick 
Gratton; André Genest, préfet de la MRC des Pays-d’en-Haut; Chantal Lepage, attachée politique du bureau de Sonia Bélanger, députée de Prévost; Jacques 
Gariépy, maire de Saint-Sauveur; Michel Kieffer, conseiller politique au bureau de la députée de Laurentides-Labelle, Marie-Hélène Gaudreau; Marianne 
Laliberté, directrice de bureau de comté de France-Élaine Duranceau, députée de Bertrand, ministre responsable de l’Habitation; Gilles Boucher, maire de 
Sainte-Marguerite-du-Lac-Masson; Tim Watchorn, maire de Morin-Heights et Éliane Crête, de Sobeys. – Photo : Michel Guertin 
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DOLLArS 
De rABAiS

AUCUNe 
vALeUr mONétAire 

Avec tout achat de 20$ 
et plus en magasin 

(toilettage et livraison exclus). 
Offre valide jusqu’au 
31 décembre 2023. 

Limite de 1 coupon par jour. 
Certaines conditions s’appliquent.

pattesgriffes.com 

745, boul. des Laurentides 
Piedmont 

450.227.6077

Horaire d’ouverture :  
lundi, mardi et mercredi, de 9h à 18h; 

jeudi et vendredi, de 9h à 21h; samedi, de 
9h à 17h et dimanche, de 10h à 17h.

Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 
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- Abattage - Émondage 
- Déneigement de toiture 
- Déboisement : terrains et chemins 
- Service de déchiquetage - Prix compétitifs

Mario Binette, propriétaire 

450-712-7728

Michel Fortier 
redaction@journaldescitoyens.ca 

En ce jour du Souvenir, le maire 
Paul Germain a pris la parole pour 
rappeler l’importance de se souve-
nir, mais en considérant l’actualité il 
ajouta : « On se souvient, mais on 
n’apprend pas… il faudrait appren-
dre du sacrifice de nos militaires qui 
ont donné jusqu’à leur vie pour 
qu’il y ait moins de haine dans le 
monde ». 

La cérémonie était animée par le 
capitaine de réserve Michel Bon-
enfant, qui a remis au maire Paul 

Germain le Coquelicot permanent 
en l’honneur de son implication 
avec le cénotaphe et le jour du 
Souvenir 

Étaient présents lors de la céré-
monie trois membres des vétérans 
autochtones accompagnés par Yvon 
Blondin, qui compte tenu de son 
implication avec le cénotaphe 
mérite cette distinction. 

Outre des membres de la Légion 
190 de Saint-Jérôme, une trentaine 
de personnes, dont les conseillers 
Michelle Guay et Pierre Daigneault 
étaient présents à la cérémonie.

Le jour du Souvenir 

Au cénotaphe de Prévost

Michel Fortier 
redaction@journaldescitoyens.ca 

La maison des aînés de Prévost est 
présentement en phase d’activation. 
C’est-à-dire qu’on y prépare l’équipe-
ment pour être en mesure d’accueillir 
les patients. La date officielle de 
l’inauguration n’est pas encore 
connue, mais les médias y seront invi-
tés prochainement, soit avant la 

période des fêtes. – Retour pour l’édi-
tion de décembre… 

Rappelons que c’est mardi 17 août 
2021 que la ministre responsable des 
Aînés et des proches aidants, et dépu-
tée de Prévost, madame Marguerite 
Blais, avait procédé à la pelletée de 
terre officielle de la maison des Ainés 
de Prévost. 

La maison des aînés de Prévost 

Ouverture prévue 
bientôt !
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Lara Gasoi

Novembre est également le mois 
du souvenir. Se souvenir de nos sol-
dats qui ont combattu l’oppression, 
la dictature et le nazisme pour que 
nous puissions vivre nos vies libres. 
Se souvenir de nos patriotes qui se 
sont rebellés contre l’impérialisme 
britannique pour revendiquer nos 
droits. Se souvenir de la chute du 
mur de Berlin en novembre 1989 
qui préludait à la fin de la Guerre 
froide. Se souvenir de l’élection du 
Parti québécois le 15 novembre 
1976 qui apportait avec elle l’espoir. 
Se souvenir de l’élection de Barack 
Obama il y a déjà 15 ans qui appor-
tait lui aussi l’espoir d’un monde 
meilleur. 

Ah, c’était une autre époque ça, 
avoir de l’espoir ! Avoir des rêves ! 
Avoir des projets de société ! 

Qu’avons-nous aujourd’hui ? Des 
politiciens qui renient leurs pro-
messes ! Des gens qui déambulent 
dans les rues dans l’indifférence 
comme des automates ! Des routes 
en décrépitudes deux mois après 
avoir été refaites ! Nos politiciens, 
qui sont capables d’imprimer de 
l’argent pendant une pandémie au 
point d’endetter nos dix prochaines 
générations, qui s’octroient des aug-
mentations de 30 %, qui trouvent 
des milliards pour des compagnies 
étrangères et qui sont par contre 
incapables d’offrir des salaires et des 
conditions de travail décents à ses 
travailleurs du milieu de l’éducation 
et de la santé ! Je trouve ça d’une 
tristesse inouïe, les symptômes 
d’une société qui s’en va à la dérive ! 

Alors, je me souviens d’une 
époque où l’on pouvait rêver mieux. 
Je regardais dernièrement sur des 
cassettes VHS de vieux galas Juste 
pour rire des années 1980-1990 et je 
me disais : quelle belle époque où 
l’on pouvait rire de n’importe quoi 
et de n’importe qui avec goût ! Nous 
vivons dans une époque terne, sans 
vie, sans couleur, comme le mois de 
novembre ! La censure existe et elle 
est de plus en plus pesante et mal-
veillante. On doit se méfier de ce 
que l’on dit, car de plus en plus de 
mots sont à l’index. Ce qui me 
rappelle Yvon Deschamps dans un 
de ses monologues qui disait : « Je 
me suis souvent demandé pourquoi 
on s’haïssait tant entre nous autres; 
c’est bien simple, on a pu le droit 
d’haïr personne tabarnouche ! » 
L’humour est au Québec le thermo-
mètre de notre humeur. Eh bien ! 
Même l’humour est devenu aussi 
froid que novembre !

Ce concours a permis à des 
dizaines de jeunes « allumés » de 
nos localités de s’amuser tout en se 
« faisant aller les méninges » et fina-
lement de remporter une carte-

cadeau échangeable dans une 
librairie de la région. 

Par courriel ou par la poste, 
participer au concours DÉFI est 
un jeu d’enfant. Par courriel (nul 

besoin de numériser le coupon-
réponse), vous n’avez qu’à envoyer 
vos trois réponses. Ceux qui n’ont 
pas accès à internet peuvent poster 
le coupon-réponse à l’adresse du 
Journal. Le concours DÉFI est 
réservé aux résidents des trois 
municipalités desservies par le 
Journal. Alors, allez-y osez partici-
per, peut-être que la chance vous 
sourira! defi@journaldescitoyens.ca   
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Novembre est un mois particulier au Québec. Antichambre 
de l’hiver, les arbres se sont maintenant dénudés et leurs 
corps squelettiques se balancent au vent qui nous hurle sa 
présence glaciale en nous gelant le bout du nez. 

Daniel Machabée 

Poste d’administrateur au 
Conseil d’administration 
Si vous désirez postuler un poste 
d’administrateur au Conseil d’ad-
ministration, nous avons deux 
postes vacants. Vous pouvez 
envoyer votre lettre de motivation 
et votre CV par courriel à l’adresse 
suivante : maisonentraideprevost@ 
videotron.ca 

Don de meubles 
Si vous souhaitez donner des 
meubles à la Maison d’Entraide de 
Prévost, vous devez envoyer des 
photos de vos meubles par courriel 
à maisonentraideprevost@video-
tron.ca ou contacter Guillaume à 
l’entrepôt au 450-224-2507, poste 
4. 

Foire du 
divertissement 

Ne manquez pas notre foire du 
divertissement, qui aura lieu le 
lundi 20 novembre, de 13 h à 
16 h; et le mardi 21 novembre, de 
9 h à 16 h, au sous-sol de la Maison 
d’Entraide de Prévost. Vous y 
retrouverez des jouets antiques, des 
jeux de société, des jouets, des 
dvds, des CDs, des livres et plu-
sieurs trésors à découvrir ! 

Vente de bijoux et de 
créations recyclées 
Ne manquez pas notre grande 
vente de bijoux et de créations 
recyclées, le vendredi 1er décembre. 
Vous trouverez de tout pour vos 
cadeaux du temps des fêtes. Un 
vaste choix de créations confec-
tionnées par une de nos bénévoles 
à partir de matériel provenant des 
dons reçus à la Maison d’Entraide 
et de nombreux bijoux vous atten-
dent. La vente débute à 9 heures et 
se termine à 16 heures. 

Vente du mois de 
décembre 
Prenez note qu’il n’y aura pas de 
vente au sac au mois de décembre, 
mais tous les vêtements vendus au 
comptoir familial seront à 50 % de 
rabais du 4 au 22 décembre. La 
vente exclut les souliers et les 
bottes. 

Du 11 au 22 décembre, 50 % de 
rabais sur tous les vêtements à la 
friperie. La vente exclut les man-
teaux. 

Guignolée et panier de 
Noël 

La Guignolée de la Maison 
d’Entraide de Prévost a lieu le 
samedi 9 décembre, de 9 h à 15 h. 
Vous pouvez apporter vos denrées 
non périssables à notre organisme à 
compter du 20 novembre. Toutes 
les denrées non périssables reçues 
serviront à confectionner des 
paniers de Noël qui seront ensuite 
distribués aux familles de Prévost 
dans le besoin . 

Si vous souhaitez faire un don en 
argent, vous pouvez le faire dès 
maintenant sur notre site web, en 
personne à la coordonnatrice ou 
dans une de nos banques qui se 
retrouvent aux caisses de nos diffé-
rents partenaires. Vous pourrez 
également faire un don le 9 décem-
bre à nos bénévoles qui vous atten-
dront à l’entrée de différents 
commerces de Prévost. 

Si vous souhaitez donner votre 
nom pour faire du bénévolat lors 
de notre Guignolée ou pour les 
paniers de Noël, vous pouvez 
contacter Evelyne, au 450-224-
2507, poste 1. 

Si vous êtes résident de Prévost 
et souhaitez vous inscrire au panier 
de Noël, vous devez contacter la 
coordonnatrice au 450-224-2507, 
poste 1 ou par courriel à : maiso-
nentraideprevost@videotron.ca

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au vendredi, 
de 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h. 

788, rue Shaw, Prévost (Qc) J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 
maisonentraideprevost@videotron.ca 

www.maisonentraideprevost.org

Odette Morin– Saviez-vous que le concours DÉFI, un jeu 
à la fois ludique et éducatif, se trouve dans nos pages de-
puis janvier 2007? Auparavant réservé aux jeunes de 18 
ans et moins, il est ouvert à tous depuis le mois d’octobre 
2023.

Le concours DÉFI maintenant 
ouvert à tous ! – page 24

Madame Sonia Bélanger, députée de Prévost et ministre responsable des 
Aînés et ministre déléguée à la Santé a remis la médaille de l’Assemblée 
nationale à Michèle Guay, conseillère à la Ville de Prévost
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Michel Fortier  redaction@journaldescitoyens.ca 

Michelle Guay, conseillère municipale 
de Prévost, s’est dite honorée de rece-
voir la médaille de l’Assemble natio-
nale du Québec des mains de la minis-
tre Sonia Bélanger pour son implica-
tion en tant que bénévoles pendant 
près de 10 ans auprès de divers 
groupes et associations, pour sa 
contribution à la coop de la solidarité 
en habitation le Hameau de Prévost et 
sa nomination à titre de Gagnante du 
prix reconnaissance de l’engagement 
communautaire. 

À l’occasion d’une cérémonie tenue au bureau de 
circonscription, la députée de Prévost, ministre res-
ponsable des Aînés et ministre déléguée à la Santé, 
Sonia Bélanger, a procédé à la remise de la Médaille 
de la Députée à quatre personnes d’exception : 
Michèle Guay et Jean-Pierre Fabien pour leur 
implication au journal Le Sentier; et à titre pos-
thume : Louis Dufour et Jacques Hébert pour leur 
réalisation avec les Sommets. 

Médaille de l’Assemblée nationale 
Michelle Guay honorée



                                                                                                            Le Journal des citoyens — 16 novembre 2023 5

C’est à la suite d’un appel sur la 
page Facebook Spotted Prévost, il y 
a plus de deux ans, qu’un groupe de 
citoyens travaillent d’arrache-pied, 
et ce, bénévolement, afin de mettre 
sur place cet OBNL qui est aussi 
reconnu comme organisme œuvre 
de bienfaisance 

La Maison des jeunes se veut un 
endroit d’échange, d’apprentissage, 
mobilisant et stimulant et sécurisant 

pour les ados. Sur les lieux, ils 
auront accès à des jeux de société et 
une salle multimédia. Ils seront 
supervisés par une équipe d’interve-
nants qui sera sur place lors des 
heures d’ouverture soit le mercredi, 
jeudi et vendredi, de 17 h à 21 h. 

Ensemble, ils pourront convenir 
des activités à venir et pourront 
décorer les lieux à leur image. 
D’ailleurs, deux jeunes seront invi-

tés (à la suite d’une élection) à 
rejoindre le conseil d’administra-
tion. Ils seront les représentants de 
cette magnifique communauté. Un 
lieu exclusif réservé aux jeunes rési-
dents de Prévost de 12 à 17 ans. Il 
faut être membre et l’inscription est 
gratuite. 

N’hésitez pas à communiquer 
avec moi au 512-217-7161 pour de 
plus amples informations.

Les membres du conseil d’administration : Sylvie Sénéchal, Véronique Gagné, Marie-Joe 
Ravier, Ashley Melo et Carole Lapierre

Les bénévoles de la Maison des jeunes s’activent à l’intérieur afin de préparer le local pour 
son ouverture le 22 novembre prochain dans le local qui accueillait avant le commerce 
Poutchy au 2919, boul. du Curé-Labelle, à Prévost

La Maison des jeunes de Prévost 

Un rêve prend forme
Sylvie Sénéchal 

C’est avec un grand plaisir 
que la Maison des jeunes de 
Prévost annonce son ouver-
ture officielle qui aura lieu 
le 22 novembre prochain à 
compter de 17 h, au 2919, 
boul. du Curé-Labelle, à 
Prévost.
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En octobre dernier, une équipe de 
tournage s’est présentée à la bergerie 
de Falco, à Prévost. Le scientifique 
et animateur Martin Carli s’est 
retrouvé dans le champ avec quatre 
moutons. Il a tenté de conduire 
ceux-ci dans un enclos en courant 
derrière eux, en criant et en leur 
montrant la direction à suivre. Mais 
rien n’y fit, les moutons se disper-
saient ou retournaient toujours dans 
le coin du champ. Comment une 
telle présentation servira dans une 
émission scientifique ? Est-ce que 
rassembler des moutons demande 
des connaissances particulières que 
Martin Carli ne possédait pas ? 

Un travail bien fait ! 
On a demandé à Jean-Luc Char-
trand et sa petite chienne Queb de 
faire une démonstration dans le 
grand champ avec tout le troupeau 

de moutons. Cette équipe a réussi à 
diriger le troupeau : Jean-Luc indi-
quait à Queb, par des commandes 
vocales et la position de son corps 
comment rabattre le troupeau dans 
la direction souhaitée. Michèle Côté 
a utilisé son sifflet avec son chien 
Sam pour lui indiquer d’aller vers la 
droite, vers la gauche, de ralentir ou 
de se coucher… et la horde des 
quatre moutons s’est lentement diri-
gée vers l’enclos pour y entrer. 
L’utilisation du sifflet est priorisée 
afin de déplacer des troupeaux sur 
de plus grandes distances. 

Si Martin Carli avait utilisé un 
chien berger, est-ce qu’il serait arrivé 
à diriger les moutons ? L’utilisation 
d’un chien de berger est un art, et le 
chien et son maître doivent être très 
complices pour réussir. Ce sont plu-
sieurs années d’entraînement et 

Michèle et Jean-Luc ont 
formé plusieurs chiens au 
cours des vingt dernières 
années, principalement des 
border collies, les fameux 
chiens de berger !  

L’émission Génial ! 
« Allier la science au plaisir, 
une formule gagnante ! », c’est 
l’objectif de ce jeu-question-
naire animé par le scienti-
fique Martin Carli et l’anima-
teur Stéphane Bellavance. 
Pour regarder le résultat de ce 
tournage, il faudra attendre 
au mois de mars prochain et 
vous connaîtrez ainsi la ques-
tion qui sera posée aux parti-
cipants et qui a tant fait cou-
rir Martin Carli dans le 
champ de la bergerie de 
Falco.

Génial ! jeu-questionnaire télévisé 

Martin Carli est 
« dans le champ » !
Carole Bouchard 

L’émission jeu-questionnaire Génial! est tou-
jours à la recherche de sujets originaux afin de 
mettre au défi ses participants. Animées par 
Stéphane Bellavance, deux équipes composées 
d'un participant du public et d'une personnalité 
connue doivent trouver les réponses aux ques-
tions scientifiques. Cette fois-ci, c’est dans les 
champs et avec les moutons qu’une étonnante 
expérience s’est déroulée 

L’animateur scientifique, Martin Carli du jeu-questionnaire Génial ! explique à la caméra le travail du chien berger.

Jean-Luc Chartrand et sa chienne border collie 
Queb – photo: Sébastien Foray

Michèle Côté et son border collie Sam – photo: 
Sébastien Foray

Martin Carli essaie de convaincre ses 
quatre moutons d’aller vers l’enclos Ph
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yvonblondin@journaldescitoyens.ca
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450.224.5738 Vicky   Lefebvre, prop.

Coiffure      Esthétique      Pédicure      Manucure

Pose d’ongles       Extensions capillaires

Bienvenue aux
nouveaux résident

s !

2645, Curé Labelle, suite 103, Prévost

450.335.2990 
www.den steprevost.com

Appelez nous aujourd'hui !Dre Tawni Bailey, BHSc, DDS 
Dr Guillaume Côté, DMD 
Dr André Garceau, DMD 
Den stes généralistes

Une équipe de 
professionnels 
attentionnés 
et à l'écoute 
de vos besoins

2990, boul. Curé Labelle, Prévost

www.physiodesmonts.com

PHYSIOTHÉRAPIE 

• 
• 
• 
• 
• 
• 

OSTÉOPATHIE 

• 
• 
• 
• 
• 
• 

PRÉLÈVEMENTS 
SANGUINS

Jasmine 
Perreault 
physiothérapeute  

Caroline 
Perreault 
physiothérapeute   

Camille 
Richer 
physiothérapeute 

Catherine 
Paquin 
physiothérapeute 

Kim 
Aspirot 
ostéopathe  

Nina 
Uytterhaeghe 
ostéopathe  

Émilie 
Bérubé 
ostéopathe 

2994 boul. Curé-Labelle, suite 101, Prévost, J0R1T0   

 450 224-2322  

  1023, rue Principale, Prévost  J0R 1T0
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Cette séance du Conseil tou-
chait seulement quelques points, 
mais spécialement le plan triennal 
d’immobilisation 2024-2026. La 
Ville prévoit des dépenses de 
72 242 526 $ est comme suit : 
12 M$ pour la future école, 
14 M$ pour la bibliothèque qui 
sera subventionnée à hauteur 
de 5 289 000 $ en plus des 
8 711 000 $ offerts par la Ville, 
6 M$ pour les travaux routiers, 
3 710 000 $ pour l’entretien de 
l’usine d’épuration, les égouts et 
les aqueducs et 5 M$ pour le ser-

vice des incendies comprenant 
l’acquisition d’un camion de 
pompier. 

Du côté des revenus, 
30 841 000 $ viendront de la taxe 
générale, 12 M$ des règlements 
de secteur qui sont déjà en partie 
en fonction, 15 M$ de futures 
subventions, 2,1 M$ du gouver-
nement fédéral, et 3 M$ de rede-
vances, entre autres, sur la taxe des 
nouvelles habitations qui n’est 
jamais en bas de 5000 $ par unité. 
Votre chroniqueur demanda si, 

avec toutes ces dépenses, nous 
devions nous attendre à une 
bonne augmentation de la taxe 
foncière : le conseiller Laurin 
répondit que le Conseil travaille 
fort pour que le tout demeure 
acceptable. 

Point intéressant qui fut aussi 
présenté, la Ville fera l’acquisition 
de l’ancien atelier Richer Auto élec-
trique à l’intersection Doucet et 
Richer au coût de 650 000 $. 
L’acquisition servira d’extension 
aux garages municipaux.

Séance extraordinaire du 2 novembre 2023

Avec la parution des premiers 
flocons de neige, les questions sur 
le déneigement reviennent sur le 
tapis. Madame Annie Papillon du 
Croissant de la Vigne mentionne 
que, pour elle, le nouveau règle-
ment sur l’interdiction de station-
nement est à toute fin inappli-
cable, car le stationnement est 
interdit sur un côté de sa rue en 
permanence et que le stationne-
ment incitatif le plus prêt est à 1,3 
km. Le conseiller Laurin a fourni 
l’explication suivante : la priorité 
sera au déneigement des espaces 
publics, soit la rue, et comme le 
font souvent les déneigeurs privés, 
ils enlèvent le banc de neige ainsi 
qu’une partie du stationnement 
privé et, le lendemain, lorsque la 
Ville le permet, vous pourrez sta-
tionner dans la rue et votre dénei-
geur reviendra une seconde fois 
terminer le travail. C’est exacte-
ment ce que le projet pilote de sta-
tionnement hivernal sur le Clos 
des Réas mettra à l’épreuve de 9 h 
et 11 h les journées de neige. Par 
contre, nous pouvons nous inter-
roger sur le fait que certains dénei-
geurs ajoutent une clause à leur 
contrat qui stipule qu’ils ne se pré-
sentent qu’une fois par chute de 
neige. Rappelons aussi que les 
déneigeurs sont tenus d’obtenir 
un permis de la Ville. 

Station de traitement 
des eaux usées 
Le traitement des eaux usées a un 
coût et un budget de 220 000 $ 
sera nécessaire pour l’ajout de 
trois aérateurs à la station de trai-
tement des eaux usées.  

Budget général 
Les approbations des déboursés et 
engagements pour le mois de 
novembre s’élèvent à 4 421 339 $. 

Droit de préemption appliqué 
sur des terrains 
Un droit de préemption a été 
appliqué sur des terrains à la 
limite de Prévost et de Sainte-
Anne-des-Lacs sur le chemin 
Sainte-Anne qui est accessible par 
le chemin du Ruisseau. On parle 
d’un sentier multifonctionnel à 
pied et en vélo qui pourrait être 
ouvert à la circulation en cas d’ur-
gence. Le Prévostois Yvon 
Blondin fit connaître le point de 
vue suivant : si cette route venait à 
être ouverte en permanence aux 
citoyens de Sainte-Anne-des-Lacs, 
une circulation accrue en résulte-
rait. Le maire lui répondit que son 
inquiétude n’était pas justifiée et 
que l’accès sera contrôlé par des 
employés municipaux. 

Équipement et entretien 
Notre ville fit l’acquisition d’une 
pelle mécanique sur chenille. pour 
la somme de 177 777 $.  

Nos génératrices réclament un 
entretien annuel : la firme 
Drumco s’en occupera au coût de 
48 835 $ pour une période de trois 
ans. Le coût de l’assurance géné-
rale pour la Ville de Prévost en 
2024 sera de 179 971 $, une aug-
mentation de 10 000 $. Mon-sieur 
le maire souligne que nous avons 
beaucoup de véhicules neufs. 

Bibliothèque 
Monsieur Yvon Blondin interroge 
le maire sur la nécessité d’une 
bibliothèque neuve alors que la 
future école secondaire devrait 
être très bien équipée en la 
matière et qu’un partage serait 
intéressant avec le Centre de ser-
vices scolaire. La réponse de mon-
sieur Germain est qu’il a reçu une 
fin de non-recevoir : aucun 
partage de bibliothèque ne sera 
possible. 

Reconnaissance 
Le maire a tenu à présenter la 
conseillère Michelle Guay lau-
réate de la médaille de l’Assemblée 
nationale : l’élue porte cette 
médaille au nom de tous les béné-
voles de Prévost.

Séance ordinaire du 13 novembre 2023



Récemment honoré par l’Université du 
Québec en Outaouais (UQO), l’ingénieur de 
profession se remémore l’émotion qu’il avait 
ressentie lors de cette journée fort spéciale : 
« C’est un sentiment de fierté qui est important 
puis aussi un bon encouragement à poursuivre 
encore quelques années dans la meilleure voie 
possible. Avec l’expérience acquise puis la 
reconnaissance, c’est sûr que ça nous donne 
une crédibilité quand on intervient auprès des 
municipalités et des organisations. » Profitant 
de la tribune médiatique engendrée par la 
remise de cette mention, le lauréat tient à évo-
quer les projets qui attendent la Fondation 
Rivières au cours des prochaines années. 

Projet Certification 
Grâce à l’expertise professionnelle de son 
équipe dévouée, la Fondation Rivières délivre-
rait une certification pour toute municipalité 
qui répondrait adéquatement à une série de cri-
tères sur la protection de l’eau. Ces critères 
concerneraient notamment la transparence 
informationnelle des autorités locales envers 
leur population au sujet des méthodes de ges-
tion des eaux potables, usées et pluviales; l’effi-
cacité du réseau hydraulique dans l’atteinte des 
objectifs fixés; et l’investissement financier 
dans l’entretien, la réfection ou la construction 
de ces infrastructures. Ce projet établirait une 
comparaison, voire une saine compétition 
entre les municipalités ou les bassins versants 
qui tenteraient d’améliorer leurs performances 
afin d’acquérir cette certification. 

En attendant le moment opportun pour 
déployer ce plan, Alain Saladzius se montre 
avisé : « Je pense que les municipalités doivent 
être accompagnées, elles doivent être guidées 
dans tout ça. On comprend que les municipali-
tés sont à court de ressources, c’est-à-dire en 
termes de personnel puis de priorités aussi. Il y 
a beaucoup de défis auxquels les municipalités 
sont confrontées, donc, pour la gestion de 
l’eau, je pense qu’il faut que 
les élus aient d’abord un 
bon portrait de la situation 
parce que si c’est déjà bien 
connu auprès des employés 
et des gestionnaires munici-
paux, je ne sais pas à quel 
point c’est le cas avec les 
élus. » 

Projet AuditEAU 
Développé par la Fondation 
Rivières, ce logiciel d’aide à 
la gestion des eaux usées 
municipales au Québec 
valorise la multitude de 
données d’exploitation, 
produites par les quelque 
800 stations d’épuration et 

4 600 ouvrages de surverse, qui sont collectées 
par le système informatique du Suivi des 
ouvrages municipaux d’assainissement des 
eaux usées (SOMAEU) du ministère de 
l’Environnement (MELCCFP). L’application 
AuditEAU permet de consulter, de visualiser, 
de comparer, de catégoriser et d’organiser ces 
millions de données brutes en un tableau de 
bord qui se comprend facilement. 

Ce diplômé de l’École Polytechnique en 
génie civil ne cache pas sa fierté : « Donc, à 
partir d’AuditEAU, on peut sélectionner la 
rivière du Nord, par exemple. On peut sélec-
tionner n’importe quelle rivière du Québec, on 
va avoir le portrait de performances de toutes 
les stations d’épuration et de tous les ouvrages 
de déversement sur la rivière avec un historique 
de 2017 à 2022. Donc, ça permet vraiment de 
voir les endroits où des améliorations sont pos-
sibles (les endroits où ça va bien, les endroits où 
ça va moins bien), mais avec la perspective de 
bien identifier, de bien cibler les investisse-
ments parce qu’il faut prioriser les meilleures 
interventions : celles qui rapportent le plus, qui 
coûtent le moins cher, qui procurent le maxi-
mum de gains environnementaux. AuditEAU 
permet de faire ça. » 

Dans les Laurentides, seule la Régie d’assai-
nissement des eaux usées de Piedmont, Saint-
Sauveur et Saint-Sauveur-des-Monts (RAEU) 
en aurait fait l’acquisition, il y a quelques mois, 
pour évaluer ses performances. Le président de 
la Fondation Rivières espère que le cas de 
Piedmont incitera d’autres municipalités de la 
région à faire de même. 

Projet ColiMinder 
Conçu par Vienna Water Monitoring Solutions, 
le ColiMinder est un appareil de mesure et 
d’analyse de la qualité microbiologique de l’eau 
qui permet de suivre automatiquement l’évolu-
tion et le niveau de contamination dans une 
rivière en temps réel. Une information digne 

d’intérêt pendant la période 
estivale « si on veut avoir de 
la baignade, des activités 
nautiques », selon Alain 
Saladzius, parce qu’« à un 
endroit, il peut y avoir un 
débordement qui se passe à 
dix kilomètres en amont 
puis ça va vraiment prendre 
une journée avant que ça se 
rende à l’endroit où l’on 
est ». Certes, le prix de cette 
technologie innovante reste 
assez élevé; or, le cofonda-
teur de Fondation Rivières 
suggère aux municipalités de 
se regrouper pour en assu-
mer les coûts, et ce, au béné-

fice de tout un chacun. Ces 
coûts n’ont d’ailleurs pas 
empêché plusieurs villes, 
régions et pays de se doter de 
cette machine : l’ingénieur 
honoré rapporte que la Ville 
de Paris a également l’inten-
tion d’utiliser cet appareil 
pour surveiller la qualité de 
l’eau de la Seine pendant les 
prochains Jeux olympiques 
d’été en 2024. 

À propos de la rivière du 
Nord, cet humain hydro-
phile s’offusque de l’état de 
ce cours d’eau qui s’étend sur 
une centaine de kilomètres à 
travers les Laurentides : 
« Comme ingénieur en assai-
nissement, c’était ma pre-
mière rivière. J’ai travaillé 
sous plusieurs municipalités 
et la conception des stations 

d’épuration a été faite 
pour qu’on puisse se bai-
gner dans la rivière du 
Nord. Partout ! Là, on est 
rendu en 2023, et il y a 
des problèmes, il subsiste 
des problèmes. » Juste-
ment, pour pallier ce 
problème, l’expert pro-
pose d’installer de tels 
appareils à certains 
points stratégiques de la 
rivière afin de détecter les 
périodes propices aux 
activités nautiques. Sur 
cette idée, le principal 
intéressé va plus loin en 
souhaitant que les don-
nées transmises par cette 
technologie soient bien-
tôt accessibles au grand 
public, soit au moyen 
d’une application mobile 
ou d’un site Web.

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Cumulant près de 30 années d’expérience en tant que superviseur de pro-
jets liés au traitement des eaux, le sagace capitaine de l’organisme 
Fondation Rivières, Alain Saladzius, se dit prêt à affronter d’autres tem-
pêtes tout en gardant toujours le cap sur son trésor le plus précieux : H2O !

Le 12 octobre 2023, Alain Saladzius s’est 
vu décerner un doctorat honorifique par 
l’UQO afin de souligner sa contribution 
exceptionnelle à la protection des rivières

Entrevue avec Alain Saladzius, cofondateur et président de Fondation Rivières 

Un gentil pirate à la rescousse de l’or bleu 
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• Physiothérapie et ostéopathie 

• Acupuncture 

• Psychologue 
• Médecine familiale  
  Dr Frédéric Soriot

• Laboratoire d'orthèses 
  et prothèses 

• Apnée du sommeil

2943, BOUL. DU CURÉ-LABELLE À PRÉVOST     450-224-2189CLINIQUE MULTI-SOINS DE PREVOSTCLINIQUE MULTI-SOINS DE PRÉVOST

c’est non seulement promouvoir et protéger vos 
intérêts à la Chambre des communes, mais c’est 

aussi de vous assister dans vos démarches 
concernant : 

- Vos prestations d’Allocation canadienne pour enfants 
- Vos prestations d’Assurance-emploi 
- Votre Régime de pension de retraite et votre 

Supplément de revenu garanti 
- Vos demandes en matière d'immigration, de 

citoyenneté ou pour l'accueil des réfugiés 
- Vos relations avec l’Agence du revenu Canada 
- Vos passeports 
 
Rejoignez-nous sur 
les réseaux sociaux !  

72, rue de la Gare, Bureau 203, Saint-Jérôme, J7Z 2B8 

450 565-0061    Rheal.Fortin@parl.gc.ca

Être votre député, 

RHÉAL ÉLOI FORTIN 
DÉPUTÉ DE RIVIÈRE-DU-NORD

ColiMinder : cet appareil de mesure et 
d’analyse de la qualité microbiologique de 
l’eau permet de suivre automatiquement 
l’évolution et le niveau de contamination 
dans une rivière en temps réel.
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C’était en 1989. Cette chanson, 
écrite par Michel Sardou et Pierre 
Barret, célébrait le bicentenaire de 
la Révolution française. À cette 
époque, le mot « liberté » devenait 
l’arme des révolutionnaires alors en 
guerre contre la féodalité et un 
ordre social obsolète. Il fallait des 
changements drastiques et ce fut le 
cas : la France et bientôt l’Europe 
entière goûtèrent au vent révolu-
tionnaire porté par les armées de 
Napoléon Bonaparte. On prit 
quinze années pour éponger le 
sang de la Terreur qui imbiba les 
Tuileries, la place de la Concorde, 
les rues pavées de Paris.  

Quelques années après la révolu-
tion de 1789, ses idées traversèrent 
l’océan Atlantique pour venir ger-
mer dans les esprits de nos élites 
canadiennes (on dirait québécoises 
aujourd’hui). En 1791, l’Acte 
constitutionnel qui sépara le 
Québec en deux colonies dis-
tinctes, le Haut et le Bas-Canada, 
octroya aussi à ces deux colonies 
une Chambre d’assemblée. Désor-
mais, les francophones commencè-
rent à apprendre le fonctionne-
ment de la vie parlementaire.  

Cependant, cette nouvelle 
constitution avait quelque chose 
d’incomplet et de complètement 
malveillant : les députés n’avaient 
pas la responsabilité ministérielle et 
toutes les lois et l’approbation du 
budget étaient soumises à la 
volonté du gouverneur anglais et à 
sa clique du Château. Ces derniers 
n’avaient de cesse de rejeter les pro-
jets de loi de la majorité franco-
phone pour satisfaire l’élite écono-
mique et aristocratique anglo-
phone.  

La fondation du Canadien 
Après 1800, l’élite libérale cana-
dienne, désireuse de renforcer son 
pouvoir de négociation, obtint que 
les députés ne soient plus élus indi-
viduellement, mais plutôt sous la 
bannière d’un parti politique afin 
qu’ils puissent défendre leurs idées 
et un programme politique. C’est 
ainsi que se forma le premier parti 
politique canadien qui s’appela 
tout simplement le Parti canadien.  

En 1806, conscients qu’il fallait 
répondre aux attaques incessantes 
des journaux anglophones tels que 
le Quebec Mercury et la Montreal 
Gazette, Pierre-Stanislas Bédard et 
d’autres membres de l’élite comme 
Jean-Thomas Taschereau, Joseph 
LeVasseur Borgia et Joseph Plante, 
fondèrent le journal Le Canadien 
dans le but de défendre les intérêts 
des francophones. Il devint immé-
diatement l’organe principal du 
parti.  

Le journal contesta rapidement 
l’Acte constitutionnel de 1791, 
puisqu’il le considéra comme défa-
vorable aux francophones. Ses 
attaques furent si virulentes que le 
gouverneur James Henry Craig fit 
interdire sa publication en 1810 et 
expédia ses principaux collabora-
teurs en prison. Le journal fut de 
nouveau publié en 1831 sous la 
direction d’Étienne Parent.  

N’empêche ! Les idées révolu-
tionnaires que les voyageurs rame-
nèrent d’Europe ainsi que les idées 
de liberté provenant du sud de nos 
frontières, germèrent dans la tête 
de nos élites qui voyaient, chaque 
jour au Parlement, des exemples 
d’injustices.  

La radicalisation 
du Parti canadien 
En 1815, le Parti canadien était en 
crise. Le 21 janvier, Louis-Joseph 
Papineau remplaça Pierre-Stanislas 
Bédard comme chef du parti et 
devint également Orateur de 
l’Assemblée. À l’automne 1822, un 
projet d’union des deux colonies 
fut proposé à Londres par les mar-
chands anglais du Bas-Canada à 
l’insu de l’Assemblée législative. 
Ayant eu vent du projet, le Parti 
canadien fit circuler une pétition 
qui récolta 87 000 signatures, ce 
qui était énorme pour l’époque. En 
janvier 1823, Papineau était à 
Londres pour présenter la pétition : 
le projet d’union fut abandonné 
devant la grogne. 

Alors arrivèrent les années 1830 
où tout bascula. L’intransigeance 
des autorités coloniales envers les 
demandes des francophones dou-
blées d’une sévère crise agricole 
frappant le Bas-Canada ainsi que 
les crises successives des prisons et 
des subsides, forcèrent le Parti 
canadien à se radicaliser et à adop-
ter un nouveau nom : le Parti 
patriote. Désormais, le Parti 
patriote fit campagne pour la res-
ponsabilité ministérielle et la mise 
en place d’un Conseil législatif.  

Devant les demandes incessantes 
du parti de Papineau, le gouver-
neur jeta de l’huile sur le feu en dis-
solvant l’Assemblée législative à 
maintes reprises. Qu’à cela ne 
tienne : le Parti patriote fit élire 77 
députés sur 88 sièges en 1834 !  

Une colère de plus 
en plus profonde 
Les rues de Montréal, dans les 
années 1830, étaient des endroits 
privilégiés pour des rixes entre 
francophones et anglophones dans 
un contexte de grandes tensions 
politiques et sociales. Le 21 mai 
1832, lors d’une élection partielle 

dans la circonscription de 
Montréal-Ouest (le Vieux-
Montréal d’aujourd’hui), le candi-
dat des marchands anglophones, 
Stanley Bagg, envoya des brutes et 
des fiers-à-bras au bureau de scru-
tin (comme c’était la mode à 
l’époque) où les électeurs devaient 
annoncer de vive voix le choix de 
leur candidat. Les partisans du can-
didat du Parti patriote qui présen-
tèrent un médecin irlandais du 
nom de Daniel Tracey, essayèrent 
de pénétrer dans le bureau de vote, 
mais furent empêchés par les fiers-
à-bras. Comme le vote durait trois 
semaines à l’époque, les tensions 
furent vives pendant toute cette 
période où l’égalité des voix per-
sista entre les deux candidats.  

Puis, Bagg décida de demander 
aux magistrats d’intervenir pour sa 
cause et ceux-ci envoyèrent le 15e 
régiment d’infanterie pour aider la 
force civile à supprimer toute ten-
tative d’émeute. La présence des 
troupes provoqua la colère de la 
foule nombreuse qui attendait la 
fin de l’élection. Vers la fin de 
l’après-midi, l’armée ouvrit le feu 
sur la foule et tua trois franco-
phones : Casimir Chauvin, 
François Languedoc et Pierre 
Billet. Même si le candidat du Parti 
patriote remporta l’élection par 
trois voix, le gouverneur Aylmer 
écrivit aux soldats pour les féliciter 
d’avoir tué « ces farouches émeu-
tiers ».  

Le Doric Club et 
Les Fils de la liberté 
Dès lors, une lutte armée semblait 
inévitable au Bas-Canada. Alors 
qu’on attendait la réponse aux 92 
Résolutions des patriotes envoyées 
à Londres en 1834, de nombreuses 
altercations se perpétuèrent dans 
les rues de Montréal. En mars 
1836, Adam Thom fonda le Doric 
Club, une association de jeunes 
anglophones radicaux pour 
combattre les francophones. Le 16 

mars 1836, il publia un manifeste 
appelant tous les loyaux hommes 
britanniques à s’unir contre la 
domination française : « Si nous 
sommes désertés par le gouverne-
ment britannique et le peuple bri-
tannique, plutôt que de se soumet-
tre à la dégradation d’être sujet 
d’une république canadienne-fran-
çaise, nous sommes déterminés par 
nos propres armes de droit à abou-
tir à notre délivrance. » 

En réponse, de jeunes franco-
phones formèrent, à l’hôtel Nelson 
de Montréal, leur propre associa-
tion paramilitaire, La Société des 
Fils de la liberté, le 5 septembre 
1837. Rapidement, elle commença 
à recruter des hommes pour for-
mer une milice. Le 4 octobre 1837, 
elle publia, elle aussi, un manifeste 
et adopta un hymne national pour 
le Bas-Canada. Le 23 octobre, à 
l’Assemblée des Six-Comtés, Les 
Fils de la liberté furent acclamés 
par la foule.  

Cette association était divisée en 
deux branches : politique et mili-
taire. Tous les éminents chefs 
patriotes (Papineau, Robert 
Nelson, André Ouimet, entre 
autres), faisaient partie de l’élé-
ment politique. Dans son mani-
feste intitulé Adresse des Fils de la 
liberté de Montréal aux jeunes gens 
des colonies de l’Amérique du Nord, 
elle s’en prit aux autorités colo-
niales et défendit le droit du peuple 
à se gouverner lui-même et à deve-
nir indépendant. Le mouvement 
devint rapidement populaire et 
important; on compta 2000 mem-
bres à Montréal, dont Georges-
Étienne Cartier et le Chevalier de 
Lorimier.  

Le 6 novembre 1837, les deux 
groupes s’affrontèrent à Montréal 
et déclenchèrent, par le fait même, 
les Rébellions. Ce jour-là, les Fils 
de la liberté tinrent une assemblée 
publique à la Place d’Armes. Mais 
le Doric Club avait placardé la ville 

d’affiches demandant aux citoyens 
de mettre un terme à la rébellion 
en cours. Même si Papineau avait 
demandé qu’on ne tienne pas l’as-
semblée, celle-ci se tint quand 
même dans une demeure privée. 
Après l’assemblée, les membres 
du Doric Club confrontèrent les 
Fils de la liberté, saccagèrent les 
bureaux des journaux pro-patriotes 
et vandalisèrent les maisons des 
chefs des patriotes, notamment 
celle de Papineau. 

Quelque temps après, la Société 
fut dissoute et les membres durent 
trouver refuge à la campagne où 
plusieurs participèrent activement 
aux Rébellions. Après cet affronte-
ment, les autorités coloniales émi-
rent des mandats d’arrestation 
contre les principaux chefs 
patriotes et instaurèrent la loi mar-
tiale. Les Rébellions étaient répri-
mées dans le sang et notre peuple 
oublia pour longtemps ses idées de 
liberté…  
Si nous étions restés, comme on dit, à 
plat ventre, 
Ainsi que j’en connais, courbés sous le 
mépris 
De ceux qui nous voulaient aplatir à 
tout prix; 
Si nous eussions subi la politique 
adroite 
Dont on cherche à leurrer les peuples 
qu’on exploite; 
Que dis-je ? Non contents du titre de 
sujets, 
Si nous avions servi les perfides pro-
jets 
De ceux qui nous voulaient donner 
celui d’esclaves, 
Dites-moi donc un peu, que serions-
nous mes braves ? 
Quand furent épuisés tous les autres 
moyens, 
Nous avons dit un jour : Aux armes 
citoyens !1  
 
1.  Louis Fréchette : Le vieux patriote dans La 
légende d’un peuple, 1887. 

« Un jour, la liberté, cette fille au bras levé, belle comme 
un ciel d’été, nous fera renaître. Un jour, l’humanité, 
d’un mot “fraternité”, d’un long rêve éveillé, elle nous 
fera renaître, elle nous fera renaître… »

Affrontement du Doric Club contre les Fils de la Liberté en 1837 (Dessin de T. Giret Bognet publié en 1890)

Daniel Machabée danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTORIQUE 

Les germes de la liberté
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LIEU : Pavillon Léon-Arca
INFORMAATTION : 
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  ARD DUAU 2880,ASITUÉ BOULEV

OISVICE DES LAU SER

ARAKKA ATTÉ INTERMÉDIAIRE
DU 17 JANVIER AU 27 MAR
HORAIRE :
LIEU : École Val-des-Monts
INFORMAATTION :

OÛTC T : 85 $ pour 10 semai
(Relâche le 6 mars)
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LiliFlore (Aurélie Barbe) :
OÛTC T : 225 $ pour 8 sem

(Relâche le 13 février et

LAÀÉVEIL À A DANSE
-ENFARENTPPA T- FAANT (18 À

DU 14 JANVIER AU 24 M
HORAIRE:
LIEU : Pavillon Léon-Arca
INFORMAATTION : Azalée

OÛTC T : 100 $ pour 10 se
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ÀÀ 30 MOIS)
MARS  

and
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emaines

 
  

 
 

 
 

 
  

 

   
  

 

    
  

 

 
   

   

 

 

 
    

 
    

   

 

 
  

  

 
  

 
 

 
  

 
 

 

 

 

 

 

 
 

 

  
 

 

  
 

 

  
 

 
  

 

  
   

 

 
   

     

    

 
 
 
  

( )

 DÉBUTPICKLEBALLL TAANT
DU 14 JANVIER AU 18 FÉVR
DU 25 FÉVRIER AU 31 MAR
HORAIRE : Dimanche 10 h 
LIEU : École Val-des-Monts
INFORMAATTION : Jacques L

OÛTC T : 85 $ pour 6 semain

TTAAIJIQUAN STYLE CHEN
DÉBUTTAANT
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(Relâche le 3 mars)

COURS D’ANGLAIS DÉ
DU 15 JANVIER AU 25 M
HORAIRE: Lundi 13 h 00
LIEU : Pavillon Léon-Arca
INFORMAATTION : Manon

OÛTC T : 145 $ pour 10 se
(Relâche le 4 mars)

GNOLAOURS D’ESPC PAAG L D
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DÉBUTTAANT

HORAIRE :
LIEU : Pavillon Léon-Arcand
INFORMAATTION : Karine Va

OÛTC T : 130 $ pour 11 semai
(Relâche le 8 mars)

TTAAIJIQUAN STYLE CHEN
V AINTERMÉDIAIRE ET AVVAAN
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Dès le 14 janvier
ACTIVITÉS LIBRES 

ès e ja e
Les activités libres en gymnase

effffectuée pour permettre à tou
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DU 18 JANVIER AU 28 M
HORAIRE: Jeudi 13 h 30
LIEU : Pavillon Léon-Arca
INFORMAATTION : Garbie

OÛTC T : 145 $ pour 10 se
(Relâche le 7 mars)

SPORTS ET
ACTIVITÉS PHYS
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HORAIRE :
LIEU : Pavillon Léon-Arcand
INFORMAATTION : Karine Va

OÛTC T : 140 $ pour 11 semain
(Relâche le 8 mars)

YYOOGA
DU 16 JANVIER AU 26 MAR
HORAIRE :
LIEU : École des Falaises
INFORMAATTION : 
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ectuée pou pe et

Résident : Carte prépayée de 3
Non-résident : Carte prépayée
VVeente en ligne ou au bureau de

BADMINTON LIBRE
HORAIRE: Lundi 18 h 30 à 22 
LIEU : École Val des Monts
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ACTIVITÉS PHYS
ESSENTRICS
DU 17 JANVIER AU 3 AV
HORAIRE: Mercredi 13 h
LIEU : Pavillon Léon-Arca
INFORMAATTION : 

OÛTC T : 85 $ pour 12 sem

TÉ DÉBUTARAKKA AT TAANT
DU 17 JANVIER AU 27 M
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OÛTC T : 110 $ pour 10 sema
(Relâche le 5 mars)

ZUMBA
DU 17 JANVIER AU 27 MAR
HORAIRE :
LIEU : École des Falaises
INFORMAATTION : 

OÛTC T : 115 $ pour 10 sema
(Relâche le 6 mars)
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LIEU : École Val-des-Monts 

HORAIRE: Jeudi 18 h 30 à 22 
LIEU : École Val-des-Monts 

PICKLEBALLL LIBRE
HORAIRE: Jeudi 18 h 30 à 22 
LIEU :  École du Champ-Fleuri
HORAIRE: Dimanche 12 h à 1
LIEU :  École Val-des-Monts 
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HORAIRE:
LIEU : École Val-des-Mon
INFORMAATTION :

OÛTC T : 85 $ pour 10 sem
(Relâche le 6 mars)
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Geneviève Oligny, native de 
Montréal, inspirée par la nature des 
Laurentides, a pris racine à Saint-
Adolphe-d’Howard où elle a établi 
son atelier. Depuis 20 ans, elle y crée 
ses ouvrages au rythme de la nature.  

Ses débuts remontent bien avant 
ce déménagement dans les 
Laurentides. Détentrice d’un certifi-
cat en Art d’impression de 
l’Université du Québec à Montréal 
et autodidacte, elle développe une 
expertise pour les matières dites ina-
déquates à la recherche de la trans-
parence idéale pour ses créations. 
Elle joue avec le papier. Pour elle, 
toutes les formes existent. Elle n’a 
pas de barrière. 

Peu à peu, la lumière devient sa 
matière de prédilection. « La 
lumière est une assurance, un attrait 
que j’ai le goût d’approfondir. 
Lorsque j’allume une lanterne, la 
lumière devient une surprise, un élé-
ment à découvrir », explique l’artiste 
qui ne sait, elle-même, où se situer 
dans le monde des arts. 

Lanterne et livre, une 
combinaison gagnante 

Elle crée des lanternes uniques 
avec des matières premières qu’elle 
affectionne : le livre et, conséquem-
ment, le papier. Elle aime redonner 
une seconde vie aux choses. Ses 
livres lumineux résultent du recy-
clage de livres élagués par les biblio-
thèques et destinés à être détruits.  

« Quand on entre dans un livre, on 
entre dans un voyage à travers l’ima-
gination que j’essaie de reproduire 
avec mon lignage, avec l’imi-
tation de la pagination du 
livre tout en y ajoutant une 
touche personnelle ». 

Depuis son enfance où elle 
dessinait et écrivait, déjà à la 
maternelle, sous le regard de 
sa grand-mère, elle était fasci-
née par le papier et les mots. 
Elle peut toujours assouvir 
cette passion, puisqu’elle tra-
vaille à la bibliothèque de la 
municipalité de Sainte-
Anne-de-Lacs.  

De plus en plus, elle insère 
ses écrits dans ses ouvrages. 
Lors de ses dernières exposi-
tions, elle a projeté, sur les 
murs, ses inspirations lyri-
ques souvent en lien avec des 
textes. 

Pour Geneviève, la lanterne 
permet de se connecter inté-
rieurement contrairement à 
la lampe qui n’a comme but 

d’éclairer une pièce. Quant à la lan-
terne, celle-ci a une évocation oni-
rique : elle permet d’entrer dans le 
monde de l’imaginaire.  

Un vêtement illuminé 
Tout part d’un projet pour l’exposi-
tion ONE (Objets non enfouis) du 
Chapitre Dix : Des Mots et Merveilles 
pour le Biodôme où elle a créé un 
mannequin qu’elle ne pouvait sus-
pendre. Elle désirait donner une 
autre dimension à ses œuvres. Un 
travail de neuf mois où tissus et 
lumière n’ont fait qu’un : son pre-
mier prototype. 

« Le corps abrite la lumière ». Ce 
sont ces mots, ce principe qui ont 
amené Geneviève à façonner, des 
habits de lumières, des vêtements 
qui laissent filtrer la lumière : « Pour 
moi, les vêtements sont comme des 
lanternes, mais de grandeur nature. 
Un autre matériau que je voulais 
explorer », d’expliquer cette artiste 
nommée Créatrice de l’année des 
Laurentides recevant, ainsi, en 
2015, le prix du Conseil des arts et 
des lettres du Québec (CALQ) dans 
le cadre de la 26e édition des Grands 
prix de la culture des Laurentides. 

Un parcours imposant 
La première reconnaissance du 

public : une exposition au salon de 
thé Camélia Sinensis et une autre 
dans une brasserie artisanale, le 
Cheval blanc, à Montréal. Par la 
suite, elle a exposé dans plusieurs 
endroits du Québec avant de répon-
dre à des demandes provenant de 

l’étranger comme à Lille en France 
et à Dubaï. Plus tard, ses créations 
ont permis d’attirer l’attention du 
Cirque du soleil, de la TOHU et du 
Centre Diane Dufresne. Des gros 
noms comme elle le souligne. 

Dans ses collections privées et 
publiques, on retrouve Susan 
Surandon, Pierre-Marc Johnson 
lorsqu’il était premier ministre du 
Québec et Pierre-Karl Péladeau. 
« J’aime savoir que Susan Surandon 
a une petite lanterne chez elle », 
de mentionner bien simplement 
Geneviève. 

Personnaliser ses créations en 
partant des intérêts des gens, de leur 

sensibilité, s’insère dorénavant dans 
la démarche de l’artiste. Pour ce 
faire, elle désire que l’inspiration 
vienne des deux côtés. L’artiste et la 
personne doivent se nourrir l’une de 
l’autre pour ouvrir une porte à l’in-
vention.  

Ses projets 
L’artiste, pour poursuivre son 

œuvre et alimenter sa créativité, doit 
se vendre. Or, Geneviève aimerait 
trouver un musée, un collection-
neur ou une bibliothèque qui serait 
preneur de certaines de ses pièces 
maîtresses. Elle parle ici de ses 
Habits de lumière. 

Finalement, publier un livre d’ar-
tiste est dans ses projets immédiats. 
Par définition, un livre d’artiste n’est 
pas un livre d’art ou un livre sur 
l’art, il est l’œuvre d’art en soi. Or, 
Geneviève désire concevoir un livre 
fait « main » en peu d’exemplaires.  

Pour terminer, la dame de la 
lumière nous laisse sur une de ses 
inspirations : « Ici et maintenant, il 
s’agit, à travers la minutie des 
choses, d’offrir une dimension sym-
bolique à l’objet à travers des sculp-
tures porteuses d’un esprit et d’une 
émotion parce que c’est permis d’al-
lumer l’imaginaire ». – Pour d’autres 
informations, vous pouvez visiter : 
https://genevieveoligny.wordpress.com/

Jacinthe Laliberté jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Et la lumière fut. Il est difficile de catégoriser les œuvres 
de Geneviève Oligny, et ce, même en misant sur l’art 
visuel. Peut-être la sculpture. Ses lanternes revêtent un 
caractère unique. Regarder, voire contempler une lanterne 
de madame Oligny, c’est entrer dans le monde onirique, 
c’est se projeter dans l’univers du rêve, son rêve et le 
vôtre. Un surnom qui lui sied bien : Allumeuse de l’imagi-
naire. 
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Geneviève Oligny, sculptrice de la lumière 

La dame aux lanternes  

Geneviève Oligny pose fièrement devant la lanterne-livre qu’elle a fabriquée à partir du livre de Frida Kahlo

Des habits de lumière qui émettent une lumière diffuse, œuvres de l’artiste Geneviève Oligny

Des habits de lumière qui émettent une lumière dif-
fuse, œuvres de l’artiste Geneviève Oligny
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J’aimerais apporter quelques élé-
ments de discussion concernant cette 
problématique. Certains mettent en 
doute les données sur l’achalandage 
et l’utilisation actuels de la biblio-
thèque. J’ai un voisin avec lequel je 
discutais dernièrement, qui m’a 
affirmé que très peu de gens se ren-
daient à la bibliothèque, tout en 
m’avouant n’y avoir jamais mis les 
pieds. Cherchez l’erreur ! 

L’utilisation actuelle des services de 
la biblio est, certes, une donnée inté-
ressante, mais je ne pense pas qu’elle 
reflète ce quelle sera dans l’avenir. En 
effet, le local actuel est déficient à 
plus d’un titre : espace exigu, impos-
sibilité de faire des consultations sur 
place, rayons et collections réduites 
au strict minimum, etc.  La Munici-
palité dispose plus d’un « comptoir 
de prêts » que d’une véritable biblio-
thèque, d’un lieu de rencontre cultu-
rel. Selon moi, un local plus adéquat 
devrait entraîner une hausse des utili-
sateurs. 

Pourquoi une bibliothèque à 
l’heure d’Internet ? Ce n’est pas la 
première fois que l’on annonce la fin 

d’une activité avec l’arrivée d’une 
nouvelle technologie. La télévision 
ne devait-elle pas assurer la fin de la 
radiodiffusion ? Quelques décennies 
plus tard, les deux coexistent encore 
et on peut même les utiliser avec 
l’Internet. L’écrit – les livres – conti-
nue à vivre malgré l’arrivée de 
l’Internet. Ainsi, les ventes en librai-
ries ont augmenté de 16,3 % en 
2021, année de pandémie. Or, l’an 
dernier, ce niveau de ventes s’est 
maintenu alors que plusieurs pré-
voyaient une régression. 

Ajoutons qu’à Sainte-Anne-des-
Lacs, nous avons beaucoup de jeunes 
familles avec des enfants ainsi que 
plusieurs retraités. Deux segments de 
la population dotés d’une forte pro-
pension à utiliser les services d’une 
bibliothèque et qui profitent de la 
gratuité des services.  

L’édifice actuel de la bibliothèque, 
de quelques décennies en âge, est 
déjà à reconstruire. Comment est-ce 
possible ? Une bâtisse, une automo-
bile, un outil, peu importe l’objet, ne 
peut survivre sans une forme quel-
conque d’entretien. À l’évidence, à 

constater l’état physique de notre 
bibliothèque, cet entretien a été 
minimal, voire négligé. Ajoutons que 
la construction, au départ, a plus 
épousé les lignes d’un chalet d’été 
que celles d’un édifice municipal 
ouvert au public. Ne soyons donc pas 
surpris par sa désuétude. 

On a suggéré aussi d’établir une 
entente avec la bibliothèque de 
Saint-Sauveur pour que les citoyens 
de Sainte-Anne-des-Lacs puissent y 
avoir recours. Selon moi, il s’agit là 
d’une fausse bonne idée. D’abord, 
malgré l’étroitesse de notre « biblio-
thèque », on y tient à l’occasion des 
activités, comme des causeries, qui 
seraient moins populaires à l’exté-
rieur de la municipalité. De plus, les 
enfants de la garderie se rendent à 
pied régulièrement à la bibliothèque. 
Faudrait-il les envoyer en autobus à 
Saint-Sauveur ? Enfin, utiliser les ser-
vices de la bibliothèque de Saint-
Sauveur impliquerait que chaque fois 
que l’on emprunte et remet des 
livres, il faudrait parcourir une ving-
taine de kilomètres supplémentaires 
par rapport à la situation actuelle. 
Comme tous ces déplacements se 
feraient en automobile, ceci implique 
nécessairement une augmentation 
des gaz à effet de serre. À l’heure des 
changements climatiques, c’est exac-
tement ce qu’il ne faut pas faire ! 

Comment financer tout cela ? 
Question pertinente, particulière-
ment dans le présent contexte pré-
sent des finances municipales qui, en 
2022, se sont dramatiquement dété-
riorées. Globalement, l’an dernier, le 
déficit de fonctionnement a été d’en-
viron 157 000 $. Le taux de taxation 
a aussi été augmenté en moyenne de 
17,1 %, une hausse qui n’est pas pas-
sée inaperçue ! 

Impacts et bien-fondé 
Dans ce contexte, il est tout à fait rai-
sonnable de questionner le bien-
fondé de tout projet d’investissement 
et d’estimer son impact sur la vitalité 
financière de la municipalité. 

Pour l’instant, on ne connaît ni le 
coût total du projet, ni son mode de 
financement final. Le conseil muni-
cipal nous a annoncé qu’une partie 
de la construction serait subvention-
née par le gouvernement du Québec 
à hauteur d’environ 60 %. Ce pour-
centage pourrait être légèrement aug-
menté si la construction utilise un 
certain volume de matériaux structu-
rels en bois. La balance du finance-
ment devra donc, selon toute vrai-
semblance, se faire par emprunt. 

J’ai estimé qu’un emprunt d’un 
million de dollars, sur une période de 
20 ans à un taux d’intérêt de 4,5 %, 
se traduirait par une charge annuelle 
de 76 000 $ au titre du service de la 
dette, soit la remise en capital et le 

paiement des intérêts, et ce, sur l’en-
semble de la période du prêt. Cette 
charge devra être incorporée dans les 
dépenses de fonctionnement de la 
Municipalité. Elle pourrait être 
incluse dans les dépenses annuelles 
financées par les taxes actuelles ou 
encore par une hausse des taxes (ou 
encore une combinaison de ces deux 
options). Un emprunt d’un million 
de dollars, entièrement financé par 
une hausse de taxes, équivaut pour 
une résidence de 350 000 $ (an-
cienne valeur médiane d’une rési-
dence à Sainte-Anne-des-Lacs) à une 
hausse de taxe d’environ 31 $ 
annuellement, soit 0,60 $ par 
semaine. 

Selon moi, toute proposition d’un 
investissement de la Municipalité 
aussi importante que celle de la 
construction d’une nouvelle mairie, 
avec un espace de bibliothèque, 
devrait présenter l’ensemble des 
coûts, son mode de financement, son 
impact sur le niveau de taxation des 
résidents de la municipalité et sur les 
précieux apports éducatifs et sociaux 
d’un tel projet. Dès lors, les 
citoyennes et citoyens de Sainte-
Anne-des-Lacs seront en mesure de 
l’apprécier à sa juste valeur. 
Henri Beauregard, citoyen de 
Sainte-Anne-des-Lacs 
henri.beauregard@cgocable.ca

Au conseil municipal du 10 octobre 2023 de la 
Municipalité de Sainte-Anne-des-Lacs, l’annonce 
d’un projet de construction d’une nouvelle mairie, 
incorporant un espace pour une nouvelle biblio-

thèque, a suscité plusieurs réactions négatives, particuliè-
rement en ce qui a trait au besoin d’un service de biblio-
thèque.

Finances 
Le Conseil accepte le journal des 
déboursés (à payer) au 31 octobre 
2023 pour une somme de 
349 821,23 $ et les incompressibles 
(payés) pour une somme de 
164 641,25 $. Son rapport des 
dépenses à la même date indique le 
pourcentage du budget utilisé dans 
chaque catégorie : l’administration 
générale (91 %), la sécurité publique 
(90 %), le déneigement (95 %), la 
voirie (69 %), l’environnement 
(96 %), l’urbanisme (65 %), les loisirs 
et la culture (94 %), le service de la 

dette (39 %) et l’activité d’investisse-
ment (54 %). 

Étant donné la nécessité pour la 
Municipalité d’effectuer une planifi-
cation stratégique financière en 
tenant compte du renouvellement 
des infrastructures, et des autres pro-
jets d’investissement planifiés en 
fonction de l’augmentation estimée 
de sa richesse foncière, il est résolu 
d’octroyer le mandat de mettre en 
place un cadre financier. Pour une 
somme d’environ 20 000 $, c’est la 
firme Amyot Gélinas Conseils Inc. 
qui sera chargée de le faire pour la 
période 2025-2029 tout en incluant 

une analyse historique des finances 
de la Municipalité ainsi qu’une ana-
lyse comparative avec des municipa-
lités similaires. 

Démission 
La conseillère Virginie Lupan a 
déposé sa lettre de démission le 10 
novembre dernier. La mairesse 
Catherine Hamé a tenu à remercier 
cette élue pour son implication 
comme conseillère et son travail au 
sein du CCE. Des élections partielles 
sont à prévoir : 30 jours sont accordés 
pour en faire l’annonce et 4 mois 
pour en tenir le scrutin. 

Le conseiller Jean-Sebastien 
Vaillancourt agira comme maire sup-
pleant ainsi que le conseiller Louis 
Dupuis comme deuxieme maire sup-
pleant jusqu’a la seance ordinaire du 
mois de novembre 2024 en cas d’ab-
sence ou d’incapacité d’agir de la 
mairesse Catherine Hamé. 

Calendrier 
Il y aura au moins deux rencontres 
pour le Samedi des élus en 2024, soit 
les samedis 27 janvier et 20 avril 2024 
a 10 h. Ces rencontres sont appréciées 
par les citoyens et par les élus. 

Le deuxième lundi de chaque mois 
se tiendra les séances ordinaires du 
Conseil en 2024, sauf le lundi 15 
janvier, le lundi 19 août et le mer-
credi 16 octobre. 

Travaux publics et voirie 
Une soumission pour le paysagement 
a été reconduite pour une somme de 
24 209,70 $ à la compagnie Folium 
Design Végétal étant donné que cette 

dernière maintient l’offre de service 
au même coût que pour l’année 2024 
et que la Municipalité était satisfaite 
des services rendus en 2023. 

Afin de réviser le projet de réfec-
tion des chemins Filion et Fournel, la 
Municipalité accepte l’offre de ser-
vice reçue de la Fédération québé-
coise des municipalités (FQM) pour 
une somme estimée à 45 500 $ afin 
de préparer une demande de subven-
tion au Programme d’aide à la Voirie 
locale (PAVL) du ministère des 
Transports et de la Mobilité durable 
(MTMD). Le service d’ingénierie 
EXP qui avait travaillé à la réfection 
d’une partie de ces chemins en 2022 
offrira une assistance pour collaborer 
aux transferts de ses connaissances. 
Son offre de service s’estime à 
30 000 $ maximum. 

Terrains cédés 
Le lot du chemin Paquin a été acquis 
par la Municipalité. Le terrain a été 
cédé à des fins de parc et de terrain de 
jeux. Ledit terrain ne sera pas mis à la 
disposition du public ou destiné à 
l’usage direct du public : il fera désor-
mais partie du domaine privé de la 
Municipalité. À la période de ques-
tions, monsieur Mercier a fait remar-
quer que la vente d’un terrain cédé à 
des fins de parc et de terrain de jeux ne 
pouvait être portée au domaine privé 
de la Municipalité. La mairesse a 
remercié le citoyen pour son observa-
tion. 

Le chemin des Chênes au lac 
Guindon est cédé pour la somme de 
1 $ aux Associés du Mont-Saint-
Anne (AMSA), un OBNL dont le 
mandat est de permettre aux proprié-
taires de gérer les droits de servitude. 

Un avis de motion a été déposé 
afin de permettre un droit de 

péremption : il sera présenté lors 
d’une prochaine séance. 

Loisirs, culture et vie 
communautaire 
Maxandre Choquette, citoyenne de 
Sainte-Anne-des-Lacs, a remporté la 
2e position lors du championnat 
international Super G de l’Est 
Mackenzie U16 le 31 mars 2023; elle 
a également remporté la 3e position 
lors de la compétition régionale de 
descente en slalom le 22 janvier 
2023. La politique de soutien à l’ex-
cellence sportive pour la jeunesse de 
la Municipalité permet de lui remet-
tre une bourse de 500 $ pour sa 
2e position à une compétition inter-
nationale ainsi qu’une autre bourse 
de 300 $ pour sa 3e position à une 
compétition provinciale. Le conseil 
municipal porte la voix des citoyens 
de Sainte-Anne-des-Lacs pour trans-
mettre à Maxandre Choquette leurs 
plus sincères félicitations. 

Le Conseil reconnaît l’Association 
des propriétaires du lac Parent, l’or-
ganisme Danse Laurentides et l’orga-
nisme Agora Économie Circulaire, 
puisqu’elles rencontrent toutes les 
obligations nécessaires. 

Urbanisme 
Après avoir été reportée afin de per-
mettre au Conseil de délibérer sur la 
question, une demande d’autorisa-
tion visant l’exercice d’un usage 
conditionnel de résidence de tou-
risme (résidence principale) au 4 du 
chemin des Mulots a été approuvée. 

Environnement 
La Municipalité a été accréditée 
« Ville amie des monarques » par l’or-
ganisme David Suzuki en 2023. La 
Société d’horticulture et d’écologie 
de Prévost (SHEP) a été mandatée 
pour assister la Municipalité dans la 
conception et la mise en place d’un 
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Projet de bibliothèque à Sainte-Anne-des-Lacs

Michel Fortier redactionl@journaldescitoyens.ca

La séance était précédée d’une ren-
contre d’information sur le rôle 
d’évaluation de la MRC. Le préfet 
André Genest, le directeur général 
Philippe Leclerc et Robert McCann 
de la firme d’évaluation foncière et 
immobilière Evimbec étaient pré-
sents afin de répondre aux questions 
des citoyens sur les conséquences de 
la récente évaluation foncière. Devant 
le constat d’une hausse importante de 
la valeur foncière liée à la pandémie, 
des citoyens ont demandé si la MRC 
avait prévu une pondération quel-
conque sur la hausse des valeurs des 
habitations. On a répondu que non, 
mais que cela pourrait se faire si la 
demande émanait des maires de la 
MRC. Les intervenants de la MRC et 
la mairesse Catherine Hamé ont 

voulu rassurer les citoyens à l’effet 
qu’une hausse de la valeur des mai-
sons n'engendrait pas nécessairement 
une hausse du niveau de taxation, car 
les taux de taxation peuvent et seront 
revus afin de refléter les exigences du 
budget municipal et non la hausse de 
la valeur des habitations. 

Devant l’inquiétude d’un citoyen 
qui avait acheté sa maison il y a trois 
mois à un prix en-dessous de la 
récente évaluation de la MRC, la 
mairesse Catherine Hamé ajouta 
qu’elle a fait un test il y a trois 
semaines et que sur 30 maisons à ven-
dre, 28 étaient annoncées au-dessus 
de l’évaluation actuelle. La mairesse a 
admis que le prix annoncé peut être 
plus élevé que le prix vendu.

Rencontre de la MRC des Pays-d’en-Haut

Séance ordinaire du 13 novembre 2023
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Chers résidents de Sainte-Anne-des-Lacs,

À la suite de la publication du nouveau rôle d'évaluation foncière de la MRC des Pays-d’en-Haut, j'ai lu et entendu vos préoccupations.
Je tiens d’abord à clarifier la situation. Il est essentiel de comprendre que l'exercice d'évaluation de vos propriétés relève exclusivement
de la compétence de la MRC. La Municipalité, quant à elle, détient un pouvoir sur le taux de taxation. Vous pouvez être assuré qu’avec
cette hausse de l’évaluation des propriétés, une baisse importante du taux de taxation pour 2024 est prévue. Des détails plus précis
vous seront fournis lors de la consultation publique prévue la semaine précédant l’adoption du budget.

Dans un autre ordre d’idées, la saison froide arrive à grands pas, et avec elle, les plaisirs de l'hiver qui s'offrent à nous! La douce
blancheur de la neige et l’atmosphère magique qui l’accompagne s’annoncent. Avec le retour de la neige vient également la nécessité
de redoubler de prudence sur nos routes. D’ailleurs, cet hiver, nous devons nous mobiliser pour soutenir nos héros du déneigement, qui
veillent à ce que nos chemins restent praticables en tout temps.

Inscription aux alertes citoyennes
citoyen.sadl.qc.ca 450 224-2675 sadl.qc.ca

Dates à retenir pour les prochaines semaines

Mot de la mairesse

Séance du conseil - 11 décembre

Foire du cadeau – 18 et 19 novembre

Hommage aux bénévoles – 26 novembre

Inscription à ligue de Hockey mixte intermunicipale récréative -
Jusqu’au 8 décembre 

Réduction de l’épandage d’abrasifs

En collaboration avec l'entreprise Pavage Jérômien inc., la Municipalité s’engage à
réduire l'épandage d'abrasifs sur les chemins cet hiver, grâce à une révision
minutieuse du processus.

Il est essentiel de souligner que cette démarche demeurera conditionnelle aux
conditions météorologiques, afin de garantir la sécurité des voies de circulation.

L’objectif
Réduire l'utilisation d'abrasifs de près de 5% d'ici la fin de la saison hivernale.

Un geste de plus pour l'environnement
Dans un souci environnemental et à la suite de demandes citoyennes, nous
souhaitons réduire la quantité d’abrasifs qui se retrouvent chaque année dans les
fossés et qui ont un impact sur les milieux humides et les cours d'eau.

Cet hiver, nous ferons de notre mieux afin de concilier sécurité routière et
préservation de notre écosystème.

Chaque geste compte, et nous avons le pouvoir de faire la différence. Cela s'applique à l'ensemble de notre municipalité, y compris les petits chemins moins fréquentés 
et les culs-de-sac. Ces voies ne doivent pas être négligées, car elles sont essentielles pour de nombreux résidents. Parfois, un simple geste, comme le déplacement 
d'un véhicule qui obstrue la voie, peut faciliter le travail des équipes de déneigement.

Soyons solidaires, responsables et attentifs à nos comportements cet hiver. Ensemble, nous pouvons garantir la sécurité de tous sur nos routes. Merci pour votre 
coopération et votre compréhension.

Je vous souhaite un mois de novembre chaleureux et sécuritaire.

Catherine Hamé,
Mairesse



18                                                                                                         Le Journal des citoyens — 16 novembre 2023

Le maire offre ses salutations et 
annonce une séance prévue pour ne 
pas être trop lourde. Cette dernière, 
pourtant, a duré trois heures. Les 

conflits internes ayant cours au 
Conseil ont grandement occupé la 
séance, qui a été ouverte avec la 
remise des bourses Soutien à l’excel-

lence pour les jeunes athlètes de la 
municipalité.  

Bourses en soutien à l’excellence 
sportive 
Quatre jeunes skieurs ont été récom-
pensés. Charles Savard, en ski alpin, 

14 ans, troisième au Québec dans sa 
catégorie, a été le premier récipien-
daire.  Philippe Savard, son frère, a 
également été récompensé pour le ski 
alpin. Âgé de 16 ans, il a été sélec-
tionné pour les Jeux du Canada et se 
préparait à partir au Yukon pour une 
compétition. Arielle Desrosiers, 14 
ans, toujours pour le ski alpin, s’est 
classée première aux championnats 
provinciaux et représentera l’Équipe 
Canada pour la prochaine saison. 
Finalement, Jérémy Sauvageau, 17 
ans, en ski acrobatique, nommé meil-
leur skieur junior au Canada, partici-
pera aux Jeux olympiques de la jeu-
nesse en Corée du Sud en janvier. 

Zizanie au Conseil 
Le maire annonce, à la suite de la 
remise des bourses, un moment 
moins agréable. En effet, les trois 
conseillers de l’opposition auraient 
payé une page de publicité au Journal 
Accès. Cette page n’aurait pas été 
identifiée comme une publicité. - On 
aurait plutôt tenté de faire croire à un 
véritable article journalistique, ce qui, 
pour le maire, est inacceptable.  

La publicité aurait en outre laissé 
entendre que le maire, Martin 
Nadon, aurait des problèmes de ges-
tion de la colère, que la Municipalité 
manquerait de transparence et de 
rigueur dans sa gestion financière et 
que le maire aurait injustement criti-
qué les décisions prises par la 
Commission municipale. 

Le maire a donc souhaité rectifier 
les faits. Il a également précisé que, 
malgré que lui et Nathalie Rochon, 
l’ancienne mairesse, ne soient pas des 
proches, ils se comprennent désor-
mais pour avoir vécu exactement la 
même problématique avec les 
conseillers Gallant, Valois et Bouclin. 

Le maire a également indiqué que 
le conseiller Valois aurait eu des gestes 
de violence envers lui au printemps 
2023. Il a ajouté : « En 2023, per-
sonne ne devrait avoir à endurer ça ».  

Le maire indique avoir tout tenté 
pour travailler en équipe, mais que les 
résultats de l’élection n’ont jamais été 
acceptés par eux. Il faut donc trouver 
un moyen d’éviter les rencontres dés-
agréables et improductives et c’est la 
raison pour laquelle deux nouveaux 
comités ont été créés, et que les 
contacts seront moins fréquents entre 
les membres du conseil. Pour le 
maire, il est primordial que la Muni-
cipalité, que son équipe de direction 
et que la démocratie soient protégés 
d’une seconde crise politique. 

Règlements 
Plusieurs règlements, dont les avis de 
motion avaient été donnés, ont été 
adoptés. 

Un avis de motion a été donné 
pour le règlement 898-23. En vertu 
de ce règlement, une contribution 
aux dépenses liées à l’augmentation 
de la capacité de traitement des eaux 
usées sera exigible pour les nouvelles 
constructions sur le territoire. Cette 
contribution serait d’environ 5000 $ 
par porte. 

Résidence pour aînés 
Sur le chemin de la Promenade, un 
projet de construction d’une rési-
dence pour aînés a demandé à se voir 
réserver des accès de volume aux 
étangs aérés. Les conseillers Bouclin, 
Valois et Gallant ont voté contre, blo-
quant la résolution, arguant n’avoir 
pas eu les informations nécessaires. 
Selon le conseiller Lefebvre, les trois 
conseillers dissidents ont toutefois 
refusé de se présenter à la rencontre 
d’information. La conseillère Gallant 
est toutefois intervenue pour men-
tionner que la raison pour laquelle les 
trois conseillers ont refusé d’être pré-
sents à la rencontre est qu’il y a un 
vice dans le processus qui est prévu 
aux règlements. Elle précise que le 
politique ne doit pas se mêler des 
décisions entourant de tels projets 
avant qu’ils ne soient passés par le 
processus prévu et habituel.  

Période de questions 
Quarante citoyens du chemin du 
Roitelet ont déposé une pétition en 
2021 pour la circulation dans le sec-
teur où se trouve l’accès à la réserve 
Alfred-Kelly. On mentionne que les 
visiteurs font du bruit, urinent 
partout, circulent trop vite. Le pro-
blème n’est toujours pas réglé et on 
demande à y voir.  

Les travaux à l’arrêt, depuis long-
temps, pour le projet du Nordais 
inquiètent. On indique que le dossier 
avance tant juridiquement qu’au 
niveau d’une demande de permis 
conforme. 

Un citoyen demande si un observa-
teur indépendant pourrait être 
nommé pour améliorer le climat au 
Conseil. On mentionne que toutes 
les solutions sont sur la table. 

On demande si le budget devrait 
être respecté en 2023. La direction 
générale répond que tout semble bien 
aller et qu’un surplus devrait être 
constaté. 

On demande s’il est possible de 
rendre les relevés financiers dispo-
nibles sur le site Web ? La direction 
générale répond que non, mais toutes 
les personnes qui en font la demande 
par courriel pourront les obtenir. 

Émilie Corbeil emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca
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Séance ordinaire du 6 novembre 2023

Arrêtez d’y penser !

514-894-1678  Lise Pinard 
lisepinard@journaldescitoyens.ca

Annoncez dans 
le Journal des citoyens ! 
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Le Bangladesh est un pays situé au 
nord du golfe du Bengale et est lar-
gement constitué d’un delta plat 
résultant de la confluence de plu-
sieurs grands fleuves. Ses terres se 
trouvent en grande partie à moins 
de 10 mètres au-dessus du niveau de 
la mer. Par ailleurs, de juin à 
octobre, les moussons inondent le 
pays. L’eau est donc au centre de 
bien des préoccupations du peuple 
bangladais. Le Bangladesh est en 
outre aux premières loges des consé-
quences désastreuses des bouleverse-
ments climatiques. On calcule ainsi 
que si le niveau de la mer augmen-
tait d’un mètre, 50 % de sa superfi-
cie, habitée par 171 millions de per-
sonnes, serait inondée.  

Frédérick Lavoie pensait écrire 
son dernier livre sur les enjeux que 
vit le Bangladesh par rapport à 
l’eau : les inondations, l’irrigation, la 
destruction des terres arables par 
l’incursion des eaux salées, l’accès à 
l’eau potable, la gestion des eaux 
usées, la pollution des fleuves, etc. Il 
pensait même avoir trouvé son titre : 
Dompter les eaux. 

Mais au cours de ses reportages et 
de ses rencontres, il a commencé à 
avoir un malaise. Il avait de la diffi-
culté à saisir la vision du monde des 
Bangladais. « J’avais l’impression 
que trop de facettes de leur per-
sonne et de leur vision du monde 
m’avaient échappé […] pour que je 
puisse tirer de nos rencontres un 
portrait fidèle de leur rapport aux 
eaux. », écrira-t-il. Et il se demande : 
« [Est]-il possible de raconter la vie 
des gens qu’on [sait] avoir trop peu 
compris ? » La barrière de la langue, 
les préjugés de part et d’autre et les 
rapports de pouvoir (journaliste 
mâle occidental éduqué vs pêcheur 
bangladais pauvre et analphabète) 
avaient selon lui complètement 
teinté ses reportages et troublé son 
processus d’écriture. 

La première partie de Troubler les 
eaux fait état des rencontres du jour-
naliste avec les Bangladais et de leurs 
problèmes avec les eaux. Ces récits 
sont entrecoupés des nombreux 
questionnements qui émergent de 
ces rencontres. Dans la deuxième 
partie du livre, Frédérick Lavoie 

s’inspire de travaux d’an-
thropologues et de philo-
sophes pour tenter de 
répondre à ses questions 
et pour tenter d’identifier 
les sources de son 
malaise. Comment ins-
taurer une relation d’égal 
à égal avec les gens que 
l’on rencontre en tant 
que journaliste ? Com-
ment rendre compte 
d’une réalité sans le biais des axes 
habituels de domination ? Com-
ment, en tant que journaliste, 
concilier la sacro-sainte objectivité 
garante d’un certain professionna-
lisme et les désirs personnels qui 
motivent le choix de sujets ? 
Comment écouter la source princi-
pale de son récit – l’eau – avec les 
méthodes habituelles de journa-
lisme ? Comment laisser la place aux 
espèces non-humaines dans les 
récits journalistiques ? 

Bref, Frédérick Lavoie prend 
conscience durant l’écriture de ce 
récit des limites de sa profession. Il 
réalise que certaines façons tradi-
tionnelles de faire du journalisme 
oblitèrent bien des aspects de la réa-
lité qu’elles tentent de décrire. Il en 
conclut que le journalisme doit por-
ter davantage attention à ce qui est 
de prime abord différent, incompré-
hensible, inefficace, superflu tant du 
point de vue humain que du point 

de vue non-humain. 
Car, oui, des ré-
flexions de l’auteur 
émerge une conscien-
ce écologique : « Si le 
journalisme ne fait 
pas aujourd’hui écla-
ter les paradigmes qui 
ont conduit l’huma-
nité – et les autres 
vivant-es – à la catas-
trophe écologique 

que nous connaissons, il aura failli à 
servir l’intérêt public. […] Le jour-
nalisme doit ainsi avoir le courage 
de penser et de faire penser ses 
publics au-delà de l’exceptionna-
lisme humain. » 

Troubler les eaux est une petite 
incursion au sein du peuple bangla-
dais, mais surtout une réflexion ins-
pirante sur les limites et les défis 
futurs du quatrième pouvoir.

Valérie Lépine  vlepine@journaldescitoyens 

Frédérick Lavoie est un journaliste indépendant origi-
naire de Chicoutimi. Il a publié au cours des dernières 
années quelques livres qui traitent de ses expériences 
journalistiques en Ukraine, dans les anciennes répu-
bliques soviétiques et à Cuba. En 2017, il a parcouru le 
Bangladesh et a écrit Troubler les eaux suite à ses repor-
tages dans ce pays d’Asie du Sud.

Palmarès des meilleurs vendeurs 
à la librairie l’Arlequin 

1- Astérix t. 40 : L’iris 
blanc, Fabcaro 
(Hachette) 

2- Les armes de la 
lumière, Ken Follett 
(Robert Laffont) 

3-Qimmik, Michel Jean 
(Libre Expression) 

4- Les angoisses de ma 
prof de chinois, Jean-
François Lépine (Libre 
Expression) 

5- Que notre joie 
demeure, Kevin 
Lambert (Héliotrope) 

6- Ce que je sais de toi, 
Éric Chacour (Alto)

Troubler les eaux, 
Frédérick Lavoie, La 
peuplade, 2023, 346 

Cette chronique est rendue possible grâce à la participation de Christian Huron, propriétaire de la Librairie L’Arlequin de Saint-Sauveur.

Ce livre utilise l’écriture inclu-
sive. Ne soyez donc pas surpris-e-s 
(!) d’y voir des mots comme celleux 
(pour ceux et celles), iels (pour ils et 
elles), toustes (pour tous et toutes), 
elleux-mêmes (elles-mêmes ou eux-
mêmes), lae (pour la ou le), cellui-ci, 
etc. 

Exemple de phrases du livre : 
« L’une ou l’autre acceptera de racon-
ter son histoire à un-e jounaliste. Iel 
peut déjà s’attendre à ce que ce-tte 

bénéficiaire lui dise […] En plus de 
conduire lae journaliste jusqu’à ces 
gens, les employé-es de l’ONG… » 

Voici ce que dit l’Office québécois 
de la langue française de ces néolo-
gismes : « Les usages [des mots 
comme iels, celleux et toustes] res-
tent propres aux communautés de la 
diversité de genre. L’Office ne 
conseille pas le recours à ces pra-
tiques rédactionnelles. » (vitrinelin-
guistique.oqlf.gouv.qc.ca) 

Trouble journalistique

Au-delà du fait qu’ils fussent 
contemporains, une amitié légen-
daire s’est construite entre ces deux 
icônes de l’époque romantique au 
moment où Shumann a pris sous 
son aile le jeune Brahms de 23 ans 
son cadet. Amitié qui a mené à un 
triangle « amoureux » au centre 
duquel se trouvait Clara Shumann 
(épouse de Robert Shumann), 
compositrice trop peu reconnue et 
jouée, selon moi. Cette histoire est 
fascinante et triste à la fois, puisque 
Robert Shumann a terminé sa vie à 
46 ans, dans une institution psy-
chiatrique après avoir été la proie 
d’hallucinations auditives durant 
plusieurs années. 

Il est permis de croire que tout ce 
que les créateurs vivent se traduit 
dans leurs œuvres; ainsi, à entendre 
ces pièces du répertoire romantique 
empreintes d’émotions et de pro-
fondeur nous pouvons imaginer la 
vie tumultueuse de ces deux 
compositeurs.  

Pour clore l’année 2023, le 2 
décembre, Diffusions Amal’Gam-
me recevra pour la première fois 
l’ensemble vocal Gaïa; ce chœur à 

voix égales réunit près d’une ving-
taine de voix féminines de calibre 
professionnel. Cette chorale est 
sous la direction de Roseline Blain 
qui affiche une impressionnante 
feuille de route : en plus de diriger 
plusieurs ensembles vocaux de haut 
niveau (ensemble Phœbus, Choeur 
du Plateau, Choeur du musée d’art 
de Joliette, ensemble Gaïa), elle 
sera invitée comme cheffe de 
chœur pour préparer le chœur pro-
fessionnel de voix de femmes dans 
plusieurs productions sympho-
niques, dont Les Planètes de Gustav 
Holst et Daphnis et Chloé avec 
l’OSM. Elle a également travaillé 

avec l’Orchestre 
de la Franco-
phonie pour la 
préparation de 
la deuxième 
symphonie de 
Malher, et en 2015 elle dirigera une 
dizaine de concerts lors de la tour-
née des Petits Chanteurs du Mont-
Royal en Allemagne et au 
Danemark. 

Lors de son passage à Prévost, elle 
présentera le célèbre Ceremony of 
Carols de Benjamin Britten ainsi 
que des airs traditionnels de Noël. 
Quoi de mieux pour aborder cette 
période des fêtes ! 

Doucement vers l’hiver

www.diffusionsamalgamme.com  

avec Raoul Cyr

Thomas Chartré et Serhiy Salov

L’ensemble vocal Gaïa                       Roseline Blain, cheffe de chœur
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Quoi de plus approprié qu’un duo de virtuoses de 
l’époque romantique pour nous amener douillettement 
vers l’hiver en cette fin d’automne où nous aurons le bon-
heur, le 25 novembre, de nous laisser bercer littéralement 
à la chaude sonorité du violoncelle de Thomas Chartré élé-
gamment enveloppé par le piano tout en nuance de 
Sherhiy Salov dans un répertoire Shumann-Brahms.

En août 2004, une certaine Paola 
Corbo révélait ses secrets d'artiste à 
une journaliste du Journal des 
citoyens / Journal de Prévost nommée 
Annie Depont, bien loin de se dou-
ter qu’un jour elles écriraient un 
livre ensemble, avec la complicité 
d'une autre journaliste Valérie 
Spitzer. 

« Aujourd’hui, je sculpte les 
coeurs ! » dira Paola Corbo. Notre 
projet à trois plumes 
est une aventure 
humaine avant tout. 
Cette fichue maladie 
l’a peut-être clouée 
dans un fauteuil, mais 
elle se tient debout, 
« notre » Paola ! À la 
fois digne et heu-
reuse. 

Ce livre origine de 
l’attitude de Paola 
devant la maladie, la 
prise de pouvoir de 

ses pensées sur son état physique 
aura probablement créé l’engoue-
ment nécessaire à la rencontre de 
ces trois femmes, devenue trois 
amies, qui se sont rencontrés tous 
les vendredis pour écrire, une peu 
comme à la suite l’une de l’autre, à 
la suite des réflexions de l’une à 
l’autre. – Touchants témoignages !

Michel Fortier redaction@journaldescitoyens.ca 

En octobre dernier paraissait aux Éditions Garuda Paola 
en roue libre, un livre né de la rencontre de trois femmes 
autour de l’attitude de Paola devant la maladie, la sclérose 
en plaques. Le livre n’est pas un exposé sur la maladie,  « il 
est plus l’expression d’une véritable leçon de vie à l’inten-
tion de ceux qui risqueraient un jour ou l’autre de man-
quer de courage », pour reprendre les propos d’Annie 
Depont.

Paola Corbo 

Aujourd’hui, je 
sculpte les coeurs !

Les trois auteures: Valérie Spitzer, Paoloa Corbo et Annie 
Depont
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Critique de Valérie Lépine parue 
en février 2023, page 25
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par Odette Morin, novembre 2023Solution page 24

MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Jonction. 
2-   Possession - Très court 
      - Petite monnaie nipponne.                                     
3-   Savant, philosophe et écrivain (nom et prénom). 
4-   Pronom - Abréviation - Maréchal croate. 
5-   Un de deux policiers gaffeurs 
      - On le passe pour corriger. 
6-   Prénom d'un poête - Rarement seul pour glisser. 
7-  N'aiment pas les étrangers. 
8-   Tour - Ville du Mali - Leurs oeufs sont bons. 
9-   Poil protecteur - Pas denses. 
10- Arrivent à la fin d'un délai-  Pas à moi. 
11- Mesure chinoise - Dut se mettre à brouter 
      - Monnaies. 
12- Nier l'autorité de quelqu'un 
      - Résultat d'une condensation.

Vertical 
1-   Plus habile que la moyenne. 
2-   Attiser à nouveau - Des champs, c'est la liberté. 
3-   Bois - De bon ton. 
4-   Médecine douce. 
5-   Manifestation d'une maladie 
      - Voit peut-être l'Everest de sa fenêtre. 
6-   Érodent - Interjection de Père Noël 
      - Son navire sentait le fumier. 
7-   S'écrit à la fin - Coule en Italie - Astate. 
8-   Elle pue, … foétida - Passées au papier de verre. 
9-   Rédigent leurs dernières volontés. 
10- Manque d'égard envers la collectivité 
      - Parcouru des yeux. 
11- Dieu égyptien - Brisée. 
12- Tissu - Fait une tentative.

Rudolph à l’horizon !

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation : chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

Tout d’abord, un magnifique chardon-
nay bourguignon sous l’appellation Petit 
Chablis. Sous le millésime 2022, ce Pas si 
Petit se présente avec une jolie couleur 
jaune pâle, limpide et très brillante. Les 
arômes complexes de fruits blancs 
(pomme), de citron sur fond légèrement 
herbacé nous font saliver. En bouche, ce 
vin est sec et l’acidité, bien présente, est 
très soyeuse, beaucoup de texture et de 
persistance, la minéralité est au rendez-
vous. Ce Petit Chablis présenté par La 
Chablisienne saura vous charmer dès 
maintenant avec des acras de morue, des 
huîtres, une escalope de veau al limone. 
Pas si Petit 2022, La Chablisienne, 

Petit Chablis AOC à 26,05 $ 
(14955490) 

Maintenant un rouge qui vous 
étonnera ! Le Clos St-Thomas (Liban) 
est centenaire dans la fabrication de 
l’arak, mais son histoire vinicole est 
plus récente et remonte au début des 
années 2000. Le rapport qualité-prix 
plaisir est évident ! Le Pinot noir est 
présenté sur le millésime 2017, déjà 
6 ans. La couleur est rubis pâle, lim-
pide; les arômes de confiture de 
fruits rouges avec une touche de cuir 
sont un excellent préambule. En 
bouche, ce pinot noir est sec et frais, 
les tanins sont vraiment bien intégrés 

et la persistance est intéres-
sante. Un excellent rouge pour 
les plats qui demandent habi-
tuellement un blanc, mais que 
le rouge nous interpelle ! À sa-
vourer avec une lasagne au 
veau et épinard, des keftas au 
porc. Pinot noir 2017, Clos 
St-Thomas, Vallée de la 
Bekaa à 19,55 $ (13387275) 

Et finalement un rouge avec 
de la puissance et de l’élégance 
vinifié dans le nord de l’Italie, 
dans la région du Piémont. Il 
faut être prudent avec la DOC 
Langhe, c’est une appellation 

qui peut nous en faire voir de toutes les 
intensités. Le Mungalat 2021 de la Te-
nuta Ca’du Russ est issu de nebbiolo uni-
quement et fait un élevage de 12 mois 
en foudres avant sa mise en marché. Ma-
gnifique couleur rubis clair, des arômes 
fruités avec une touche animale. En 
bouche, le vin est sec avec une acidité 
franche, les tanins sont puissants avec 
un grain fin, ce qui nous amène sur un 
vin équilibré qui accompagnera parfai-
tement vos mijotés de bœuf. Mungalat 
2021, Langue DOC, Maqrchisio-Te-
nuta Ca du Russ à 22,50 $ (14997930) 
Vin Bio.

Voilà que la grisaille de novembre nous assaille, mais ce n’est pas grave, car déjà les plaisirs hivernaux sont à nos portes et l’on voit 
presque le nez de Rudolph à l’horizon. Pour nous aider à patienter jusqu’à la saison de glisse, voici quelques suggestions.

1 –   Autre nom du cafard. 

2 –   Langue utilisée dans la nomenclature 
        des plantes. 

3 –   La marjolaine en est une variété. 

4 –   Fils du frère. 

5 –   Exercice scolaire d’orthographe. 

6 –   Poisson-épée. 

Mot (ou nom) recherché : Une bière ou une 
fiancée.

1 –   La Tamise y passe. 

2 –   État américain colonisé par les mormons. 

3 –   Régnait en Russie. 

4 –   Cinéaste britannique, on lui doit 
        Psychose, Les Oiseaux, etc. 

5 –   Tour érigée sur Le Champ-de-Mars. 

6 –   Sa capitale est Bucarest. 
 
Mot (ou nom) recherché : Théologien et 
réformateur allemand.
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Par Odette Morin 
Placez dans la grille la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous obtien-
drez ainsi le mot ou le nom recherché.

Johann Plourde  lesbieres@journaldescitoyens.ca  
Qu’elle désigne une qualité morale, institutionnelle, personnel ou bien 
dynastique, révocable ou héréditaire, dans le monde des artisans bras-
sicoles, la noblesse fait partie de la création des bières d’ici.

Voici deux brasseries aux pen-
dules bien synchronisées qui son-
nent le changement d’heure de 
novembre avec des notes de bon-
heur. 

La SiBell à 5,5 % de la brasserie 
MacFerly de la région de L’As-
somption. Steve Ferland brasseur 
et propriétaire de la Brasserie 
MacFerly innove dans la façon 
d’élaborer un style de bière am-
brée. Influencée par l’héroïne 
d’Angleterre Isabella MacDuff 
ainsi que sa grand-mère Écossaise 
portant le nom de famille Bell, 
cette Scottish Ale nous apprend 
non seulement l’histoire d’une 
chevalière noble entre les années 
1320 et 1389, mais aussi un trait 
de personnalité d’un brasseur qui 
aime autant créer que partager 
son admiration pour cette figure 
importante des guerres d’indé-
pendance de l’Écosse. Derrière son 
bar, Steve nous fait déguster ces 
bulles aux arômes intenses de cé-
réales grillées. Ornée d’une 
mousse généreuse, son efferves-
cence fait éclater un bouquet 
soutenu de miel avec soupçon de 
houblon, délivrant 
en bouche un 
goût frais bien 
écossais, fruité 
avec très peu 
d’amertume. Si le 
cœur vous en dit, 
a c c o m p a g n e z 
cette bière d’un 
Bretzel chaud et 
sauce BBQ.  

Ou bien à la 
maison, une côte-
lette de porc gril-
lée badigeonnée 
d’ail et de miel, 
servie sur lit de 
pommes rouges 
caramélisées et 
pâtes sautées au 
vinaigre balsa-
mique foncé. Pas 

envie de cuisiner ? Les mets chi-
nois feront un bon accord aussi.  

LITTORAL à 7,5 % Porter Bal-
tique houblonné de la brasserie 
Herman de la région de Prévost. 
Continuons dans l’histoire avec 
un peu plus de détails sur ces 
styles de bières soutenues en sa-
veurs, en profondeur ainsi qu’en 
alcool. Bien que la liste des bières 
noires soit longue, on parle ici de 
Stout, Impérial Stout, Porter ainsi 
que le Baltic Porter qui entre le 
siècle XVIII et XIX se démarque de 
manière mémorable. À l’époque, 
les brasseries britanniques vou-
laient développer à l’étranger afin 
de séduire le marché de l’Europe 
de l’Est. Voulant exporter leurs 
bières noires dans les ports au 
nord de la mer Baltique, bien 
houblonnées afin de favoriser la 
conversation pendant les longs 
voyages en mer de manière 
conviviale et sereine, vous vous 
doutez bien que l’enthousiasme 
de l’augmentation de son taux 
d’alcool fut bien accueilli ! 

Froid là-bas et ici aussi, nous 
vous conseillons donc d’aller vous 
réchauffer les papilles à la Bras-
serie Herman afin de constater 
par vous-même que les Québécois 
marqueront peut-être l’histoire 
avec cette bière ! 

Noire comme la nuit, c’est une 
bière qui saura plaire à tout ama-
teur de café et de chocolat. Éla-
borée avec le houblon Nugget 
d’origine américaine et bien re-
connu pour son côté herbacé, ses 
notes torréfiées déposent en 
bouche des saveurs réconfor-
tantes pour ce temps de saison. 
Sa mousse est onctueuse et mal-
gré son taux d’alcool de 7,5 %, ses 
bulles passent tout en douceur, 
laissant comme finale une amer-
tume marquante qui justifie plei-
nement ce style de bière. 

À consommer comme digestif, 
sucrez-vous le bec avec une 
mousse au chocolat, tire d’éponge 
émiettée et framboise séchées 
sous forme de mini bouchées, ce 
sera assurément, du pur bonheur. 

En conclusion, bien que nous 
apprécions de retrou-
ver un peu de tout 
sous le même toit, la 
tendance de plusieurs 
microbrasseries est de 
vouloir se démarquer 
ainsi que créer une 
certaine rareté. De-
vant la concurrence 
féroce, les illustra-
tions qui trop sou-
vent nous font perdre 
nos repères, sans ou-
blier l’augmentation 
des prix, déguster sur 
place apporte un re-
gard différent sur 
la bière artisanale 
d’ici. Qui sait ? La 
bière goûte peut-être 
meilleure au bar ! – 
Santé ! 

Quand la noirceur influence la noblesse
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 Spectacles d’ici  

Il est rare, comme me le faisait 
remarquer un admirateur, qu’un 
pianiste de haut calibre ne se can-
tonne pas à un style musical particu-
lier. David Jalbert fait exception en 
couvrant, avec un égal bonheur, le 
baroque, le romantisme et la 
musique contemporaine. Les 
œuvres de son programme ont été 
jouées en ordre chronologique et 

l’évolution des formes musicales, les 
particularités de chaque pièce ainsi 
que les circonstances entourant leur 
composition ont été commentées 
avec une pertinence et une passion 
sans équivoque.  

La Partita de Bach a été jouée à 
peu près sans pédale, en découpant 
bien les notes, ce qui respecte le style 
de l’époque. Le pianiste a fait preuve 

d’une grande élégance dans ses 
nuances : il a laissé la musique parler 
d’elle-même, sans en rajouter. J’ai 
une petite réticence, toutefois, 
devant ses reprises très ornementées. 
Il me semble que tout, chez Bach, 
est affaire de discours et que tant de 
trilles et mordants brouillent le pro-
pos. Les trilles en fin de phrases ser-
vent de sourire atténuant la convic-
tion de ce qui précède, mais la foi-
son d’ornementation me semble 

force courbettes inutiles. Mais c’est 
peut-être affaire de préférence.  

Chopin a été interprété de façon 
magistrale. Rarement ai-je entendu 
un Chopin sans mièvrerie, aussi 
soutenu, aussi charnu. Un Chopin 
qui n’est pas dans l’éther, mais qui 
vit intensément sur Terre. Le  
Nocturne a été marqué par une sou-
plesse qui en respecte toutes les tou-
chantes inflexions. Il en a fait un 
long chant, plein d’intensité. De la 

même façon, la Polonaise, tout en 
contraste entre délicatesse et fer-
meté, a témoigné d’une puissance 
d’évocation de tous les instants. 
Lorsqu’est venue la Barcarolle, nous 
avons pu vivre le mouvement et le 
miroitement de l’eau, le soleil qui 
apaise les tourments, la multiplicité 
des sentiments. Elle s’est terminée 
par une descente perlée magnifique.  

D’une tout autre espèce est 
Prokofiev, quoiqu’aussi audacieux 
en son époque que Chopin ait pu 
l’être à la sienne, sa Marche, œuvre 
de jeunesse en témoigne déjà. 
Jalbert a joué sa Sonate no 8  non 
seulement de façon magistrale, mais 
avec une intelligibilité remarquable. 
Il est facile de se perdre dans le laby-
rinthe d’un tel débordement de 
notes, d’harmonies souvent cho-
quantes. Mais ici, tout se tient à la 
perfection, le scénario est digéré, il 
nous est livré avec clarté. À la sûreté 
du geste et à la virtuosité s’allient 
l’expressivité et l’intelligence du 
texte.  

Bref, ce fut un magnifique 
concert, un de ceux qui nourrit 
longtemps. 

Il n’est pas facile de faire l’appré-
ciation d’une telle musique à sa juste 
valeur. Notre schème mental de 
référence habituel est bouleversé par 
l’origine, l’histoire, la culture, les 
instruments, les rythmes persans. 

Il n’en demeure pas moins que ce 
spectacle musical de très haut 
niveau ouvre nos horizons par une 
démonstration spectaculaire du brio 
des musiciens sur scène. Trois musi-
ciens d’origine perse vivant à 
Montréal. 

Saeed Kamjoo au « kamancheh » 
un instrument à cordes frottées. Il 
s’agit d’une viele à pique. Une 
courte pique reposant sur le genou 
du musicien. Il se joue avec un 

archet soutenu en bas du chevalet, la 
paume de la main devient visible. À 
l’inverse du violon où c’est l’archet 
qui tourne sur le chevalet, c’est l’ins-
trument qui tourne sur sa pique. 
Saeed donne à cet instrument un 
caractère très raffiné et lyrique, ses 
accords suscitant souvent la sur-
prise. Né à Téhéran, ce musicien 
possède une formation vocale et ins-
trumentale classique perse. 

Pooria Pournanzeri au « tanbour » 
un luth à long manche dont la caisse 
est très arrondie. Trois cordes à pin-
cer. Le son est très riche. Pooria est 
le descendant d’une grande famille 
de joueurs de luth. Son jeu 
témoigne d’une virtuosité éclatante. 

Il y a des moments qui nous mènent 
vers la méditation. 

Ziya Tabassian à la percussion. Ce 
fabuleux musicien est capable de 
finesse et d’une précision sans 
borne. Il nous fait découvrir les ins-
truments tels que le tombak, taillé 
dans une seule pièce de bois sur 
laquelle est déposée une peau. Cet 
instrument est muni d’un système 

pneumatique qui sert à accorder le 
son des peaux naturelles. Le daf 
constitué d’un cadre de bois sur 
lequel est greffé une peau animale 
auquel s’ajouteront des guirlandes 
ou des grelots pour les tintements. 
Le dayre, un cercle très épais avec de 
gros anneaux métalliques derrière.  

On a aussi entendu quelques 
vocalises des protagonistes pendant 

la prestation. Il nous a semblé que 
leur rôle décidait de l’ambiance à 
exprimer dans les poésies interpré-
tées. Le son de leur voix porte l’his-
toire de leur peuple. 

Ce spectacle nous a transportés 
hors du temps, dans un autre uni-
vers à l’origine du monde occiden-
tal.

Le samedi 28 octobre 2023 : Sonates d’automne – David Jalbert, piano; J. S. Bach, Partita no 1 en si bémol majeur, BWV 825; F. Chopin, Nocturne no 2 en mi bémol majeur, op. 55; F. Chopin, Polonaise 
no 1 en do dièse mineur, op. 26; F. Chopin, Barcarolle, op. 60; S. Prokofiev, Marche no 1 en fa mineur, op. 12; S. Prokofiev, Sonate no 8 en si bémol majeur, op. 84. 

Trois musiciens:  Saeed Kamjoo au « kamancheh », Pooria Pournanzeri au « tanbour »  et Ziya Tabassian à la percussion

Regard Persan  

Un autre univers 
avec  

Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Dans la Série Azimuts & Jazz/Monde, Diffusions 
Amal’gamme proposait Regard Persan le samedi 11 
novembre 2023 à la salle de spectacle Saint-François-
Xavier de Prévost. Une musique dont l’origine remonte au 
moins à 6000 ans.
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Invisible

David Jalbert  

Un immense 
interprète
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Sylvie Prévost 

Quelle chance d’entendre un tel pianiste, ici, à Prévost !
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Le dernier Café amitié de la 
paroisse, tenu le vendredi 27 
octobre dernier, avait le JEU pour 
thème. Alors, d’entrée de jeu, oui, 
oui, d’entrée de jeu, un participant 
avance que pour lui le travail a tou-
jours été un jeu. Pour moi, travail-
ler c’est jouer, dit-il. 

Faudrait en informer Zachary 
Richard pour qui travailler c’est 
trop dur, lui réplique une adepte de 
musique. 

Jouer, d’ajouter une ex-ensei-
gnante, c’est l’affaire des enfants. 
L’enfant apprend en jouant. C’est 
connu.  

Pas nécessairement réplique 
alors une comédienne à ses heures 
qui rappelle que pour un acteur de 
théâtre, travailler c’est jouer. Il a été 
formé pour jouer. Jouer, c’est son 
travail !  

Nous voilà revenus à la case 
départ. L’enfant, l’acteur, le travail-
leur, le jeu accompagne le dévelop-
pement de la personne.  

On apprend à jouer seul. Puis 
avec ses parents, avec ses frères et 
ses sœurs. Mon père était chauffeur 
d’autobus, ma mère caissière dans 
une épicerie, mon frère était joueur 
de hockey. Alors, à la maison on 
jouait à l’autobus, à l’épicerie et au 
hockey.  

Dans la ruelle avec les amis, les 
jeux de billes, de cartes, K-can ou 
les bocaux. Quand nous jouions à 
la marelle, souvenons-nous, les 
premiers amours fleurissaient. 

S’installent les jeux organisés par 
les Municipalités, seul ou en 
équipe. Pour ouvrir le jeu, on 
invoque les Jeux Olympiques. Les 
jeux télévisés aussi : faites vos jeux, 
disait-on ! 

Et puis, autour d’une simple 
table, les incontournables jeux de 
société dont on découvrait les véri-
tables enjeux en laissant les dés 
décider. Des jeux et des enjeux qui, 
aujourd’hui, se jouent dans les rési-
dences, dans la tête et le cœur de 
notre père, de notre mère, frère, 
sœur, ami, voisin, ceux à qui on 
disait jadis Allez jouer dehors, les 
enfants, il fait beau ! 

D’un bout à l’autre de nos vies 
nous sommes ainsi plongés dans 
un univers qui baigne dans le jeu. 
Et voilà Shakespeare qui s’invite 
dans la discussion avec sa célèbre 
proposition : The world is a stage 
que l’on peut traduire ainsi : Le 
monde est une scène sur laquelle les 
humains sont littéralement des 
acteurs qui y jouent leur vie. 

Voilà qui aurait dû influencer 
Descartes, auteur du non moins 
célèbre Je pense donc je suis. 
Descartes avait 20 ans lorsque 
Shakespeare est mort. On peut 
supposer qu’il a eu l’occasion, ou 
pas, de se référer à ce The World is a 
stage. Alors, nous le ferons à sa 
place, sans détour. 

Je joue donc je suis.

Denys Duchesne, pour la Paroisse

Chronique d’un café allongé 

Le je… à une lettre d’être un jeu

Du haut de ses cinq ans, Darius a 
vécu la majorité de ses tournées 
d’Halloween avec toute sa famille, 
incluant ses deux cousines, Brigitte et 
Rose. Or, cette année, Brigitte, qui a 
maintenant 8 ans, voulait passer 
l’Halloween avec ses amies et Rose, 
dans une autre ville. Darius ne serait 
donc pas avec ses cousines, qu’il appe-
lait ses sœurs lorsqu’il avait 2-3 ans. 

Nous allions donc être en comité 
réduit : Darius, son papa, sa maman, 
son oncle Julien, Anthony, les voisins, 
et moi. Inévitablement, certaines per-
sonnes lui manqueraient en cette soirée 
spéciale. Je n’étais pas très motivée 
pour cette soirée d’Halloween, mais je 

ne voulais pas manquer ce moment 
avec Darius. 

J’étais donc déjà chez Darius 
lorsqu’il est revenu de l’école. La pre-
mière phrase complète qu’il m’a dite 
est : « Tu sais Tatie, les filles ne vien-
dront pas passer l’Halloween avec 
nous. » « Je sais, mon grand », que je lui 
réponds. Alors il me regarde dans les 
yeux et me dit : « Heureusement, ma 
Tatie d’amour, elle, elle est toujours 
là. » Il s’approche alors de moi, et me 
serre fort de ses petits bras entourés 
autour de ma taille. Je le serre en 
retour, et les deux, au même moment, 
on dit : « Gros câlin ! »  

C’était un moment touchant, qui 
m’a fait non seulement très chaud au 

cœur, mais qui m’a aussi confirmé 
l’importance d’être à cet endroit, à ce 
moment. Et cette réaction m’a aussi 
permis de découvrir un côté de la per-
sonnalité de mon neveu d’amour. Au 
lieu de se plaindre, et de s’apitoyer sur 
l’absence de certaines, il a apprécié la 
présence d’une autre personne. Et cette 
personne chanceuse était moi ! 

Nous avons donné et récolté des 
bonbons, lu des histoires d’Hallo-ween 
collés sur le divan, chanté des chansons 
et dessiné. Mais par-dessus tout, nous 
avons parlé. Et je ne cesse de m’émer-
veiller par les réflexions de ce petit bout 
d’homme.  

Pendant une de ces conversations, 
Darius me dit : « Tatie, toi tu es spé-
ciale, tu es différente et tu es originale. 
Moi, je ne suis pas spécial. Je suis juste 
un petit garçon ordinaire. Mais peut-
être que si j’étudie et que je travaille 
fort, un jour je vais créer ou inventer 

ou découvrir quelque chose d’impor-
tant, de spécial, et je serai alors spécial 
moi aussi. » « C’est important d’étudier 
et de travailler fort, mais tu es déjà spé-
cial, mon loup », que je lui réponds.  

« Comment ça Tatie, que je suis spé-
cial ? » qu’il m’interroge, l’air dubitatif. 
« Parce que tu as une personnalité 
unique à toi, que tu es un garçon intel-
ligent et sensible. Et je ne connais pas 
d’autre enfant de 5 ans qui a une chro-
nique dans un journal avec sa Tatie. En 
connais-tu dans ta classe ? », que je lui 
demande. « Non Tatie, je n’en connais 
pas. Mais Tatie, tu es certaine que je 
suis spécial ? », me redemande-t-il. « 
Oui, mon loup d’amour, je suis cer-
taine que tu es spécial, tu es même un 
petit être très spécial à mes yeux », que 
je lui dis. Au même moment un sou-
rire apparaît sur sa jolie frimousse et 
l’illumine : « Si tu me le dis Tatie, je te 
crois. » 

Lyne Gariepy  lynegariepy@journaldescitoyens.ca 

Halloween est une fête importante dans notre famille. C’est 
d’ailleurs la fête préférée de ma sœur, et elle a bien transmis 
cette passion à son petit Darius. Depuis toujours, nous pas-
sons cette soirée ensemble, avec la famille et les amis, et 
tous doivent être costumés, jeunes et moins jeunes.

 PAROLES D’ENFANT  Darius et Tatie

Halloween avec un petit être bien spécial

Le pompier Darius et Tatie Mary 
Poppins, juste avant la tournée 
d’Halloween. 

Presbytère Saint-François-Xavier 
994, rue Principale, Prévost    
Prêtre : Gauthier Lambert Elleme 
Diacre : Jean Deslauriers 

Horaire – lundi, de 10 h à 15 h – mardi 
et jeudi, de 10 h à 13 h 
Messe : tous les dimanches à 9 h 
Rendez-vous : 450-224-2740 

COURRIEL :paroissestfran@gmail.com                SITE INTERNET : rfab.ca/psfx

Le riz blanc cuit et non apprêté se 
conserve au moins cinq jours au 
frigo. Il peut être facilement 
réchauffé au four à micro-ondes ou 
être ajouté à une soupe, à un sauté 
de viande ou de légumes, etc. 

Il y a plusieurs méthodes de cuis-
son du riz. On peut le rincer, le faire 
tremper, certains le font griller à sec 
avant de le cuire à l’eau. Le rinçage 
enlève poussières et impuretés ainsi 
qu’un peu d’amidon tandis que le 
trempage permet de réduire le 
temps de cuisson notamment du riz 
brun et d’autres variétés à grain 
entier comme le riz rouge, le riz 
noir, etc. La méthode de cuisson du 
riz brun est la même que pour le riz 
blanc, mais plus longue (de 30 à 45 
minutes). Aussi, on y mettra plus 
d’eau soit 2 ½ parties d’eau pour 
1 partie de riz. Il est très important 
de laisser reposer le riz au moins 10 
minutes après le temps de cuisson 
prescrit, car il finira de cuire avec la 
chaleur résiduelle. 

Aujourd’hui, je vous donne ma 
méthode « infaillible » pour cuire le 
riz blanc. Cette recette va pour les 
riz à grains longs (ordinaire, au jas-
min, etc.), mais pour le basmati, on 
mettra un peu moins d’eau, soit 1 ¾ 
partie d’eau pour 1 partie de riz. 
Mon préféré est le riz au jasmin, il 
est juste assez collant, lorsqu’il est 
encore chaud, pour être mangé avec 
des baguettes. Après avoir complè-
tement refroidi au frigo, ses grains se 
détachent les uns des autres, il peut 
alors être utilisé dans des prépara-
tions froides ou chaudes.  

Cuisson du riz à grains longs 
Si vous rincez le riz, diminuez la 
quantité d’eau (3 ½ tasses d’eau 
pour 2 tasses de riz) 

Ingrédients 
- Riz à grains longs, 2 tasses 
- Eau bouillante, 4 tasses 
- Sel, ½ à 1 cuil. à thé (2 à 5 ml) 

(facultatif ) 

Préparation 
Mettez le riz (et le sel) dans une cas-
serole munie d’un couvercle 
étanche. Versez-y l’eau bouillante et 
amenez le tout à ébullition en 
remuant. Dès que le mélange boue, 
baissez le feu au minimum, couvrez 
et laissez cuire le riz 15 minutes. 
Fermez le feu et laissez reposer le riz 
au moins 10 minutes (le riz peut 
attendre ainsi pendant 1 heure et 
rester chaud). Remuez avant de ser-
vir. Donne environ 4 tasses de riz 
cuit. 

Riz au citron et au beurre 
(inspiré du Nimbu Chawal) 

Nimbu pour citron, Chawal pour 
plat d’accompagnement, une recet-
te indienne. Cette recette est un pur 
délice ! Je l’ai faite avec du riz au jas-
min. Le riz prend une superbe colo-
ration jaune et le goût du citron 
s’impose moins qu’on le croirait. 
Vous pourriez y ajouter, en même 
temps que le jus de citron, une poi-
gnée d’herbes fraîches comme de la 
coriandre, de l’aneth, du persil, de 
l’estragon ou du cerfeuil. Ce riz peut 
être servi chaud ou il peut être trans-
formé en une délicieuse salade en lui 
ajoutant des morceaux de mangue 

fraîche, des confettis de poivrons de 
couleur, des rondelles d’oignons 
verts et une vinaigrette aigre-douce 
au vinaigre de riz, à l’huile d’olive et 
au sirop d’érable. 

Ingrédients 
- Riz Basmati ou autre riz à grains 

longs au choix, 1 tasse 
- Eau bouillante, 1 ¾ tasse pour le 

Basmati ou 2 tasses pour autres 
riz 

- Beurre, 2 cuil. à soupe (30 ml) 
- Graines de moutarde, 1 cuil. à 

thé (5 ml) (facultatives) 
- Poudre de cari, 1 cuil. à thé 
- Curcuma, 1 cuil. à thé 
- Poivre ou flocons de piment, ¼ 

de cuil. à thé 
- Sel, ½ à 1 cuil. à thé 
- Feuille de laurier, 1 petite 
- Jus de ½ citron soit 3 cuil. à 

soupe (45 ml) ou plus au goût 

Préparation 
Faites revenir les graines de mou-
tarde dans la moitié du beurre (dans 
une casserole avec couvercle) à feu 
moyen. Hors du feu, ajoutez tous 
les ingrédients, sauf le riz et le jus de 
citron, remuez et ajoutez le riz. 
Mélangez le tout pour bien enrober 
le riz. Remettez la casserole sur feu 
vif et ajoutez l’eau bouillante. 
Remuez jusqu’à ébullition, baissez 
le feu au minimum, couvrez et lais-
sez cuire 15 minutes. Fermez le feu 
et laissez reposer le riz au moins 10 
minutes. Enlevez la feuille de lau-
rier, ajoutez le jus de citron, le reste 
du beurre (et les herbes, s’il y a lieu), 
remuez le tout et servez. 

Bon appétit !

Il est très pratique d’avoir du riz cuit sous la main, on 
peut en faire toutes sortes de recettes rapides les soirs 
de semaine, quand on est pressé. 
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La cuisson du riz
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Le Laurentide Home au lac Guindon de Sainte-
Anne-des-Lacs. Pouvez-vous le situer ? Existe-t-il 
encore ? Vous pouvez communiquer avec moi au 
bguerin@journaldescitoyens.ca 

Laurentide  
Home

Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

Nouveautés pour novembre

lynegariepy@journaldescitoyens.ca

Voici donc trois nouveautés, dont 
une parut le 2 novembre dernier, 
que nous avons visionné pour vous. 
De styles différents, du polar à la 
série d’époque (de guerre), et par le 
plus grand des hasards, ces nouveau-
tés sont toutes disponibles sur 
Netflix. 

Corps 
(Vf. Bodies) Série, 2023, policier, 
thriller, fantastique, dystopie, 
Grande-Bretagne, 8 épisodes de 60 
minutes, sur Netflix; de : Paul To-
malin, interprètes : Jacob Fortune-
Lloyd, Shira Haas et Amaka Okafor.   

Synopsis – Quatre 
détectives londoniens, 
qui vivent à quatre 
époques différentes 
(1890, 1941, 2023 et 
2053), découvrent le 
même corps, dans la 
même rue du quartier 
Whitechapel, au 
même endroit, dans la 
même position et avec 
les mêmes blessures. 
La victime, un homme dans la fin de 
la trentaine est complètement nu, a 
reçu une balle dans un œil et arbore 
un mystérieux tatouage au poignet 
gauche. Les détectives tentent de 
résoudre l’affaire, chacun à leur 
manière.  

Ciné-fille – Vous avez envie de 
regarder une série d’époque, un 
polar, une dystopie ou de la science-
fiction ? Corps est la série pour vous. 
Avec ses quatre époques et 
ambiances bien distinctes, allant de 
L’aliéniste, à Dark, en passant par 
Peaky Blinders, Corps nous donne 
l’impression de visionner plusieurs 
séries différentes. Mais, étonnam-
ment, le tout est bien lié et forme un 
ensemble cohérent.  

Adapté d’un roman graphique de 
Si Spencer, Corps aborde les voyages 

dans le temps et se dévoile de façon 
intelligente, compréhensive et capti-
vante, et contrairement, à la série 
Dark, vos questions auront droit à 
des réponses à la fin des huit épisodes. 

Un des éléments intéressants de 
Corps, c’est les détectives, qui à cha-
cune de leurs époques, sont des 
parias de la société. En 1890, l’en-
quêteur est homosexuel (dans le pla-
card), alors qu’en 1941, il est juif (lui 
aussi dans le placard), tandis qu’en 
2023, c’est une musulmane voilée, 
mais rebelle, qui mène l’enquête. 
Dans la dystopie de 2053, la détec-
tive est handicapée, dans un monde 
lisse et contrôlé. 

Les reconstitutions des 
époques, comme les décors et 
costumes, sont excellentes 
pour les segments du passé, 
tout comme l’est la représenta-
tion du futur pour 2053, sobre 
et plausible. Les actrices et 
acteurs sont excellents et 
parfaitement choisis. 

Une idée originale, étoffée et 
divertissante, un parfait croise-

ment entre série d’époque, science-
fiction, et policier. 8,5 sur 10 

Ciné-gars – Pour ceux qui ont vu la 
série Dark, vous remarquerez peut-
être certaines similitudes entre les 
deux : les bonds dans le temps, et les 
boucles temporelles. Mais en quatre 
épisodes de Corps, les choses nous 
apparaissent clairement, contraire-
ment à la série Dark, qui nous per-
dait dans ses dédales obscurs.  

Pour les quatre épisodes 
suivants, on se concentre 
sur le vécu des inspecteurs, 
jusqu’à la finale où tous 
les fils sont attachés. 
6,5 sur 10 

Reptile   
Film, 2023, policier, dra-
me, thriller, États-Unis, 

2 h 14 minutes, sur Netflix; de : 
Grant Singer, interprètes : Benicio 
Del Toro, Justin Timberlake, Alicia 
Silverstone et Michael Pitt.  
Synopsis – Un enquêteur endurci, 
relocalisé dans une petite ville de 
Nouvelle-Angleterre avec sa femme, 
découvre un complot en cherchant à 
trouver la vérité derrière le meurtre 
d’une jeune agente immobilière. 
Ciné-fille – Ce film, qui démarre 
par une enquête pour meurtre tradi-
tionnelle, se transforme en complot 
angoissant par moment.   

La présence des acteurs Benicio 
Del Toro et Michael Pitt est ce qui 
m’avait attiré vers ce polar. Si 
Benicio Del Toro est bien mis en 
valeur dans Reptile, grâce entre 
autres à son jeu sobre et tout en 
regard, on ne peut en dire autant de 
monsieur Pitt. Ce dernier est sous-
utilisé, même si son personnage est 
troublant. La grande surprise est l’al-
chimie entre monsieur Del Toro et 
Alicia Silverstone, qui joue sa 
femme, sa véritable partenaire dans 
l’enquête. La complicité est présente 
et nous offre certaines des meilleures 
scènes.  

Les touches d’humour inatten-
dues (le robinet) fonctionnent bien 
et cassent le rythme parfois lourd de 
l’enquête. Par contre la musique est 
souvent mal utilisée. En voulant 
faire un contre-emploi, avec de la 
musique angoissante pour une scène 
heureuse, et une musique joyeuse 
pour une scène lourde, le spectateur 
est dérouté. 

Une bonne idée, une enquête 
complexe qui nous fait 
changer quelques fois 
d’opinion sur le cou-
pable. 8 sur 10 

Ciné-gars – Dans 
Reptile, nous avons droit 
à des acteurs bien établis. 
C’est la force du film.  

Le film commence par 
une enquête plutôt ordi-

naire pour l’enquêteur. Par la suite, il 
pense avoir découvert le coupable, 
mais ayant des doutes et de nou-
velles preuves, il poursuit son inves-
tigation et se retrouve au cœur d’un 
complot. C’est cette dernière partie 
qui fait l’intérêt du film. Ainsi que le 
personnage de la femme de l’enquê-
teur, perspicace, qui l’aide grande-
ment dans son enquête. 7,5 sur 10 

Toute la lumière qu’on ne 
peut voir     
(Vf. All The Light We Cannot See) 
Minisérie, 2023, drame, historique, 
romance, guerre. États-Unis. Quatre 
épisodes de 60 minutes, sur Netflix; 
créée par : Steven Knight, Shawn 
Levy. Interprètes : Aria Mia Loberti, 
Louis Hofmann, Hugh Laurie et 
Mark Ruffalo. 

Synopsis – Tout au long d’une 
décennie, les destins entrecroisés de 
deux héros, dont la Deuxième 
Guerre mondiale va bouleverser 
l’existence : Marie-Laure Leblanc, 
une jeune Française non-voyante 
réfugiée chez son oncle, et Werner 
Pfennig, un adolescent allemand, 
véritable génie des transmissions 
radio. Grâce à un lien secret partagé, 
ils retrouvent la foi en l’humanité et 
entrevoient une lueur d’espoir.  

Ciné-fille – Une série qui revisite la 
Seconde Guerre mondiale, mais à 
travers des personnages atypiques. 
Une jeune non-voyante française et 
un orphelin allemand, enrôlé contre 
sa volonté. Présenté de cette 
manière, on dirait que tout est réuni 
pour un vrai mélodrame bien lar-
moyant. Mais pourtant non. Cette 
série a, certes, quelques angles arron-
dis et improbabilités, mais l’histoire 
est surtout porteuse d’espoir. La vio-
lence, la méchanceté et la cruauté 
sont bien présentes dans ce récit, 
mais la bonté de cœur des person-
nages principaux domine. 

Les passés de Marie-Laure et 
Werner, sont intéressants, surtout 

celui de l’orphelin. Son parcours 
nous ouvre une fenêtre sur une 
partie de l’his-
toire alleman-
de moins re-
présentée dans 
les films et 
séries, soit 
l ’ e n t r a î n e -
ment des sol-
dats nazis. 
L’acteur Louis 
H o f m a n n , 
qu’on a décou-
vert dans la 
série Dark, est excellent et est parfait 
pour le rôle. Tout comme Hugh 
Laurie, dans un rôle inhabituel pour 
lui. L’actrice, qui est réellement non-
voyante, est bluffante. Petit bémol : 
alors que les personnages allemands 
sont interprétés par des Allemands, 
les Français le sont par des 
Américains et Britanniques.  

Les reconstitutions sont superbes, 
surtout la ville de Saint-Malo, dont 
on découvre certains faits histo-
riques dans cette série. Les décors et 
costumes sont excellents, tout 
comme la photographie et les jeux 
de lumière. Mais avec son titre, 
Toute la lumière qu’on ne peut voir, 
c’était peut-être prédestiné. 8 sur 10 

Ciné-gars – Une série touchante, 
comme c’est souvent le cas pour les 
drames de guerre. 

 J’ai apprécié découvrir les passés 
des personnages principaux, ainsi 
que celui de l’oncle, joué par Hugh 
Laurie. La présence de cet acteur de 
Dr House dans cette série fut un 
incitatif à la regarder.  

De voir l’orphelin et la jeune 
aveugle, évoluer, tout comme l’on-
cle, fait l’intérêt du film. Les décors 
et la ville de Saint-Malo sont beaux, 
et j’ai d’ailleurs découvert des faits 
que je ne connaissais pas sur Saint-
Malo. J’ai apprécié la minisérie, bien 
condensée en quatre épisodes.  
8 sur 10

Quel mot commence par la même lettre que le mois de 
novembre ? Le mot nouveauté, bien évidemment.

Benoit Guérin 
bguerin@journaldescitoyens.ca
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     CONCOURS    

CHARADE _________________________________________________ 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU ____________________________ 

QUI SUIS-JE ? ______________________________________________ 

Nom  ------------------------------------------------------------------------------  

Ville ------------------------------------------------------------------------------  

Âge ----------------                        Tél.: ----------------------------------—————-

COUPON-RÉPONSE

Vous avez jusqu’au 8 du mois suivant la parution du journal pour envoyer vos réponses. 
Vous envoyez vos trois réponses avec votre nom, votre âge, votre ville de résidence de 
même que votre numéro de téléphone par courriel à defi@journaldescitoyens.ca ou  
par la poste à l’adresse suivante : Les Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost 
(Québec) J0R 1T0.  Le gagnant sera choisi au hasard parmi tous ceux qui auront eu 
les bonnes réponses et verra son nom et sa photo publiés dans le journal suivant. Le 
concours est ouvert à toutes les personnes des municipalités desservies par le Journal, 
c’est-à-dire Prévost, Piedmont et Sainte-Anne-des-Lacs. Nous acceptons un coupon-
réponse par personne et les fac-similés sont acceptés.

Librairie 
L’Arlequinà la

Odette Morin – Courez 
la chance de gagner 
une carte-cadeau.
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RÉPONSES D’OCTOBRE 2023 

CHARADE  
Lu – Mi – Noeud = Lumineux 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  
N U A G E  

1 – Nuit   2 – USB   3 – Atelier 
4 – Galaxie   5 – Éclair 

QUI SUIS-JE ?  La Norvège

GAGNANT DU DÉFI 
d’octobre 2023

La gagnante 
 du DÉFI  

est Laurie 
Sauvageau, 

 28 ans, 
de Prévost.

Novembre 2023

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je ne suis pas une province, mais un des territoires du Canada. 

2 – J’ai une superficie d’environ 480 000 km2, mais ma population 
n’est que de 43 964 habitants. 

3 – Sur mon territoire se trouve le mont Logan, le plus haut sommet 
du Canada et le deuxième en Amérique du Nord.Q
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 Placez, dans la case appropriée, la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1 – Bouillie de flocons d’avoine. 

2 – Établissement d’enseigne-
ment supérieur. 

3 – Les mouches, les moustiques, 
les abeilles en sont. 

4 – Sommeil dans le langage des 
tout-petits. 

5 – Pour les voir la nuit, il ne doit 
pas y avoir de nuages. 

Mot (ou nom) recherché: Per-
sonne qui montre le chemin.

- Mon premier – est un petit 
cube picoté.    

- Mon deuxième – lorsqu’il est de 
société, c’est un divertissement 
familial. 

- Mon troisième – est l’organe de 
l’odorat.   

- Mon tout – est un repas.

30$ Synopsis – Eugénie, cuisinière hors 
pair, est depuis 20 ans au service du 
célèbre gastronome Dodin. À force 
de passer du temps ensemble en 
cuisine, une passion amoureuse 
s’est construite entre eux où 
l’amour est étroitement lié à la pra-
tique de la gastronomie. De cette 
union naissent des plats tous plus 
savoureux et délicats les uns que les 
autres qui vont jusqu’à émerveiller 
les plus grands de ce monde. 
Pourtant, Eugénie, avide de liberté, 
n’a jamais voulu se marier avec 
Dodin. Ce dernier décide alors de 
faire quelque chose qu’il n’a encore 
jamais fait : cuisiner pour elle.    

Ciné-fille – Si vous lisez cette 
chronique régulièrement, vous 
connaissez mon penchant pour les 
films d’époque, dits en costumes. 
Ce que vous ne connaissez pro-
bablement pas, c’est mon amour 
pour les arts de la table à l’ancienne, 
la vaisselle antique et le savoir-faire 
du service. Autant vous avouer tout 
de suite que le film La passion de 
Dodin Bouffant partait avec une 
longueur d’avance. 

Sélection de la France pour 
l’Oscar du meilleur film internatio-
nal, La passion de Dodin Bouffant 
est un hors-d’œuvre appétissant. 
Ou si vous préférez, l’équivalent 
d’une longue émission de food 
channel, qui se déroulerait en 1885. 
La nourriture est un des person-
nages principaux du récit. Elle est 
montrée longuement et dans le 
détail (mention spéciale à la succu-
lente scène d’ouverture en plan-
séquence) : de sa préparation 

jusqu’au moment où elle se 
fait déguster. On y découvre 
ainsi l’histoire des mets. L’art 
de mettre la table est aussi 
partie prenante du récit, et se 
révèle dans les moindres 
détails, comme dans le choix 
de la vaisselle en cuisine versus celle 
de la table. 

Cette adaptation très libre du 
roman suisse de Marcel Rouff, 
publié en 1924, s’intéresse aux rela-
tions fictives entre un gastronome 
et sa cuisinière dans la France de 
1885. J’aurais souhaité un peu plus 
de viande dans l’histoire de ces deux 
amoureux, mais l’essentiel est là et 
leur couple atypique est beau. 
Juliette Binoche et Benoit Magimel 
incarnent avec brio ces personnages 
dans un jeu plein de retenue, mais 
aux braises couvantes. La chimie à 
l’écran de cet ancien couple à la 
ville (ils ont d’ailleurs une fille en 
commun), est indéniable et colla-
bore à la réussite du film. En ressort 
une émouvante complicité, très 
plausible. 

La direction photo de Jonathan 
Ricquebourg baigne les nom-
breuses scènes dans la cuisine du 
manoir d’une lumière dorée, légère-
ment surannée. Mention au chef 
décorateur, Toma Baqueni, pour le 
souci du détail en cuisine et pour 
toutes ces faïences, terres de fer et 
Sarraguemines authentiques.  

Belle réalisation pour ce film 
doux, heureux et triste à la fois, qui 
malgré qu’il aborde des thèmes 
comme le désir de liberté, l’émanci-
pation féminine, l’amitié et la 

transmission, reste un film sur la 
cuisine d’un couple de passionnés. 
Avertissement : prévoyez un repas 
après le visionnement, car il est pra-
tiquement impossible de quitter le 
cinéma sans avoir été mis en appétit 
par La passion de Dodin Bouffant.    
8,5 sur 10 

Ciné-gars – Ce film est la version 
Canigula gastronomique, c’est-à-
dire une orgie de nourriture avec 
des plats tous plus appétissants les 
uns que les autres. Vous ne sortirez 
pas de ce film la bouche sèche, et 
vous ne voudrez pas du fast-food 
non plus. Ce film donne le goût de 
nourriture goûteuse et consistante.  

De grandes séquences du film 
sont sans parole, et sont consacrées 
au troisième personnage du film, la 
nourriture et sa préparation. Et 
nous découvrons aussi l’histoire de 
certains plats français. En plus des 
plats, nous sommes témoins de la 
relation entre le chef et sa cuisi-
nière, surtout en deuxième partie. 
Les plats sont le prétexte à cette his-
toire d’amour. La scène où le chef 
prépare lui-même des plats pour sa 
cuisinière est significative et tou-
chante. – Mention spéciale à la pré-
sence de tous les animaux de ferme 
dans le film, particulièrement le 
chat, que l’on ne voit jamais, mais 
que l’on n’entend.   8 sur 10

En matière de conjugaison et d’ac-
cord, le verbe de forme unique n’a 
pas la vie compliquée du couple 
auxiliaire et participe passé.  

Utilisé seul, il agit comme une per-
sonne née célibataire, comme dit le 
Voisin. Dans les phrases de sa vie, 
l’accord avec son sujet sert, entre 
autres, à l’identifier s’il est trop loin 
de lui (Un couple de deux adultes, 
même sans enfants, constitue déjà une 
famille) ou provient d’une autre 
phrase (Mes amis voyagent beaucoup. 
Ils iront au Mexique l’été prochain). 
Avec les autres mots de la phrase, le 
verbe établit alors une harmonie à 
partir des significations que le 
contexte lui donne. Il peut ainsi 
avoir des compléments qui l’aident à 
préciser son sens. Dans Les pluies 
nourrissent les feuilles, il ne s’agit en 
effet pas du même genre de nourri-
ture que dans La lecture des livres 
nourrit l’imaginaire de l’enfant.  

Quand le verbe est introduit par 
avoir ou être, c’est comme s’il faisait 
partie d’un couple. L’auxiliaire porte 
l’accord du sujet et le verbe devient un 
participe lié d’une manière détermi-
née par son auxiliaire de conjugaison.  

Avec avoir, la forme du participe 
dépend ainsi des compléments qui 
sont comme les enfants du couple. Il 
ne change pas s’il n’a pas de complé-
ment direct (Ils ont bien dormi : on 
ne dort pas quelque chose). Il en va 
de même quand le complément sui-
vant le verbe identifie clairement sa 
relation avec lui (Elles ont changé 
leurs habitudes). 

Le verbe ne s’accorde que si le 
complément n’est pas apparent, 
comme un enfant perdu, quand il a 
été remplacé par un pronom et placé 
avant le verbe. Un tel pronom peut 
être un que (Les propos que j’ai tenus), 
le, la ou les (La fenêtre je l’ai fermée / 
Les assiettes du souper d’hier, je les ai 

lavées ce matin) ou du genre me, te, 
se, nous ou vous (Messieurs, je vous ai 
appelés, mais sans obtenir de réponse). 
Pour la compréhension de la phrase, 
l’œil lecteur doit pouvoir facilement 
trouver les enfants-compléments, si 
le couple auxiliaire-participe n’est 
pas près d’eux  

Avec être, on peut dire que le verbe 
est en union libre. Il continue de 
s’accorder avec les sujets qu’on lui 
donne (Les ampoules du sapin sont 
allumées chaque soir jusqu’à Noël). 
Mais si deux pronoms identiques 
sont liés à l’auxiliaire être, on doit se 
demander si avoir est caché sous être. 
Il n’y aura ainsi pas d’accord dans Ils 
se sont donné la main : ils ont donné 
la main. Mais on accordera dans Ils 
se sont enfuis : on ne peut que s’enfuir 
soi-même. 

Avec les semi-auxiliaires du genre 
aller, désirer, devenir, falloir, savoir, 
pouvoir, ce sont eux qui s’accordent 
avec le sujet au lieu du verbe. 
L’aventure amoureuse prend alors 
une allure déséquilibrée, car le verbe 
reste à l’infinitif et ne s’intéresse pas 
au sujet de la phrase, parfois un peu 
fantôme. C’est le cas avec Il faut 
accepter ses erreurs (personne ne faut) 
ou même s’il assume l’action ou 
l’état, comme dans les pacifistes 
savent parfois sourire devant l’insulte. 

De belles histoires d’amour, et plus 
nombreuses que pour les verbes 
anglais, n’est-ce pas ?

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0

Vies de verbes
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NDLR : Nos deux cinéphiles, Lyne Gariépy et Joanis Sylvain, sont reçus gracieusement au cinéma Pine de Sainte-
Adèle tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca 2023, romance, drame, 

historique, France, 
2 h 14 minutes; 
réalisateur : Tran Anh 
Hung; interprète : 
Juliette Binoche, 
Benoit Magimel, 
Patrick d’Assumçao et 
Emmanuel Salinger.

À la recherche du mot perdu  
 1  2  3  4  5  6  

 B L O N D E  
 

 

   1  2  3  4  5  6  

 L U T H E R  
 

1 – Blatte 
2 – Latin 
3 – Origan 

4 – Neveu 
5 – Dictée 
6 – Espadon 

1 – Londres 
2 – Utah 
3 – Tsar 

4 – Hitchcock 
5 – Eiffel 
6 – Roumanie 

La passion de Dodin Bouffant

MAINTENANT 

PERMIS AUX 

ADULTES
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Un bref survol 
de l’arbre urbanisé 
Qu’il s’agisse de feuillus ou de coni-
fères, les arbres sont largement 
exploités dans nos aménagements; 
on veut tous au moins un arbre 
dans notre cour. Mais est-ce que cet 
environnement répond aux besoins 

de ce géant végétal ? 
Notre désir de voir 
un terrain propre et 
ordonné nous incite 
souvent à le nettoyer 
ou, pire encore, à le 
gazonner, ce qui a pour effet de 
créer un désert végétal pour l’arbre. 

On taille, on 
élague, entravant 
parfois le dévelop-
pement de l’archi-
tecture naturelle de 
l’arbre et le fragili-
sant. Durant cette 
conférence, nous 
apprendrons à 
mieux connaître le 
développement et 
l’apport écologique 
des arbres en milieu 
urbain et à répon-
dre à leurs besoins. 
Nous découvrirons 

aussi comme réussir un reboise-
ment et créer un boisé en zone tam-
pon ou une micro-forêt.  

De l’art à l’arbre 
Karl Goupil est président de l’en-
treprise de formation et de consul-
tation arboricole Forestiers Urbains 
Inc. Il enseigne aussi au centre de 
formation horticole de Laval dans 
le programme d’élagage. Arbori-
culteur, consultant et expert-
conseil depuis plus de 30 ans, il 
s’est spécialisé en biologie et biomé-
canique de l’arbre. 

La passion de monsieur Goupil 
pour les arbres s’est développée lors 
de ses études universitaires dans un 
tout autre domaine, celui des arts. 
Passionné, il explore ensuite plu-
sieurs facettes du métier d’élagueur 
durant huit ans, crée son entreprise 
en entretien arboricole, pour finale-

ment se spécialiser dans la gestion 
de problématiques reliées aux 
arbres en milieu urbanisé. 
Monsieur Goupil est un fervent 
promoteur de la préservation d’une 
canopée urbaine riche et diversifiée. 

L’équipe des bénévoles 
vous attend 
Joignez-vous à nous, le mercredi 29 
novembre, à 19 h 15, à la salle 
Saint-François-Xavier au 994, rue 
Principale, à Prévost. La conférence 
est gratuite pour les membres et le 
coût est de 5 $ pour les non-mem-
bres. Des prix de présence seront 
tirés durant la soirée. Pour plus 
d’information, consultez notre site 
internet au http://shepqc.ca

« À l’époque, quand j’allais à 
l’école, je montais… puis je cachais 
mes cannes à pêche pour aller dans 
la rivière, donc ç’a toujours été une 
passion pour moi. Puis quand j’allais 
à la rivière, j’ai tout le temps pêché 
[…] À l’époque, on pêchait avec un 
hameçon, un bout de corde qu’on 
attachait avec une branche qu’on se 
ramassait. C’est ça l’époque ! Mais ça 
fonctionnait ! Puis, quand on voulait 
avoir des vers, c’était un secteur qui 
appartenait à un agriculteur, il avait 
des vaches, donc on donnait un 
coup de pied sur une bouse de vache 
pour ramasser les petits vers pour 
aller à la pêche. C’était ça notre vie à 
cette période-là. » Se décrivant 
comme étant un p’tit gars de la 
région, Ronald Raymond a toujours 
aimé la pêche au point où la pêche 
l’a aimé à son tour. De cette relation 
a surgi une curieuse amitié où cha-
cune des parties a influencé le destin 
de l’autre. 

Le fidéiste ichtyophile 
Si ce moucheur professionnel pos-
sède son lot d’histoires de pêche, il 
se rappelle encore celle de sa révéla-
tion, de son épiphanie : une grosse 
truite, nageant le long des piliers de 
la route 117, qui n’a jamais voulu 
mordre son hameçon. L’ex-enfant 
raconte : « Cette truite-là m’a tou-
jours marqué parce qu’elle était pas 
comme les autres. C’était pas une 
mouchetée, c’était pas un omble de 
fontaine. C’était vraiment une truite 
brune par sa pigmentation, son 
coloris qui est un peu comme un 
rayon de soleil dans l’eau. Marqué, 
suite à ça, j’ai fait des recherches et 
appris que cette espèce a été implan-
tée au Canada au lac Brûlé au 
Québec. J’ai cheminé dans cette 
recherche-là pour apprendre que la 
truite brune s’était répartie dans le 
bassin versant. » Ainsi est née de 
l’échec d’attraper une seule truite 
brune, la passion pour toutes les 
truites brunes. 

Le porte-parole revendicateur 
Séduit très tôt par la pêche à la 
mouche, un sport alors méconnu, 

Ronald Raymond commence à s’im-
pliquer au sein de plusieurs orga-
nismes, dont l’Association de 
Chasse et Pêche des Laurentides 
ainsi que l’Association des Pêcheurs 
sportifs du Québec. Pour lui, si c’est 
l’occasion de rencontrer d’autres 
passionnés de la pêche, il croit fer-
mement que « des associations 
comme ça devaient également s’im-
poser dans la mise en valeur, la pro-
tection des rivières ». C’est donc 
cette sensibilité environnementale 
qui le pousse à s’impliquer auprès 
d’Abrinord et de la Corporation du 
Parc régional de la Rivière-du-Nord. 
En dépit des disparités d’intérêts 
entre ses nombreuses implications, 
l’objectif de cet amoureux de la 
pêche demeure inchangé : revitaliser 
la rivière en milieu urbain à travers 
une perspective globale qui est pro-
fitable autant chez les poissons que 
chez les pêcheurs. 

Le pédagogue initiateur 
Si ce n’était déjà pas suffisant de s’in-
téresser aux pêcheurs, voilà que 
Ronald Raymond s’intéresse égale-
ment aux non-pêcheurs. Au début, 
il s’exprime dans l’enceinte du gym-
nase de l’École polyvalente 
Saint-Jérôme grâce à l’ap-
pui d’un frère d’armes (ou 
frère de cannes), le direc-
teur aux services d’éduca-
tion aux adultes. Le fier 
Jérômien se met à offrir des 
formations pour le mon-
tage, la fabrication et la 
création de mouches, pour 
les différentes techniques de 
pêche, pour la préservation 
des écosystèmes aquatiques, 
etc. Cette quête de prêcher 
sa Bonne Nouvelle aux 
non-pêcheurs restera pré-
sente tout au long de sa vie. 
Il poursuivra ses activités 
d’initiation à la pêche dans 
le cadre, notamment, des 
Fêtes de la pêche et des pro-
grammes d’aide aux jeunes 
présentant des difficultés 
scolaires et sociales. 

Le citoyen contestataire 
Ayant commencé à assister aux 
séances des conseils municipaux 
dans la région des Laurentides au 
début des années 1990, c’est précisé-
ment à cette période que Ronald 
Raymond acquiert sa prise de 
conscience politique. Il affirme : 
« Ça m’a permis de, je pourrais dire, 
de m’imposer, de poser des ques-
tions au niveau de l’environnement, 
au niveau de la qualité de l’eau de la 
rivière. C’était pas toujours drôle : je 
me suis fait revirer plusieurs fois à 
certains conseils parce que je posais 
beaucoup de questions sur la qualité 
de l’eau. À cette époque-là, on 
voyait, au centre-ville [de Saint-
Jérôme], la couleur de l’eau changer 
[…] à ce moment-là, la réputation 
de la rivière, c’était vraiment un 
égout à ciel ouvert. » D’ailleurs, plu-
sieurs de ses déclarations publiques 
contre le laxisme politique qui 
touche le dossier de la pollution des 
eaux de la rivière lui auraient valu 
des réprimandes de la part non seu-
lement d’élus, mais aussi d’orga-
nismes au sein desquels il s’impli-
quait bénévolement. Très délassé par 
cette situation, l’homme fait une 
pause sur son militantisme et quitte 

Saint-Jérôme : il n’y remettra les 
pieds que bien des années plus tard. 

Le revenant jérômien 
De retour dans la ville au visage de 
lion, Ronald Raymond reprend du 
poil de la bête (ou de l’écaille du 
poisson) et souhaite s’impliquer à 
nouveau dans sa communauté. De 
là, il lance une activité de street 
fishing qui débouche sur la création 
d’un circuit de pêche urbaine au 
centre-ville de Saint-Jérôme. La 
mission de ce circuit demeure de 
trouver et d’aménager des accès 
publics aux plans d’eau en incitant 
la Ville à autoriser ces usages sur plu-
sieurs de ses terrains riverains. À 
partir de cet instant, les activités évé-
nementielles reliées à la pêche se 
multiplient sous l’impulsion de ce 
moucheur chevronné, et il est 
nommé au titre de Sentinelle chez 
Fondation Rivières, un organisme 
de défense en environnement. 

L’ensemenceur poissonnier 
Constatant la diminution de la 
population de poissons et la dégra-
dation de la qualité des berges, 
Ronald Raymond a redonné un 
nouveau souffle à la Fondation de 
l’eau Rivière du Nord, une division 
d’Abrinord très peu active qui était 

même sur le point d’être 
dissoute, afin de la réorien-
ter vers des projets de sensi-
bilisation et d’ensemence-
ment. Ces derniers viseront 
surtout la protection et 
l’amélioration de la qualité 
de l’eau fluviale; la restaura-
tion, la revitalisation et l’ac-
cessibilisation des bandes 
riveraines; la durabilité des 
ensemencements par l’opé-
ration d’identification Tag 
ta truite qui récolte des don-
nées scientifiques sur le 
déplacement des poissons; 
et l’éducation de la popula-
tion au sujet des probléma-
tiques qui affectent ces res-
sources. 

Le conseiller municipal 
Élu aux élections de 2021 
en tant que conseiller muni-

cipal à la Ville de Saint-Jérôme, 
Ronald Raymond participe au 
comité exécutif, à la commission de 
l’environnement, et à la commission 
des parcs et des espaces verts. Déjà 
très engagé dans le milieu politique, 
il était déjà bien connu des fonc-
tionnaires lorsqu’il a accédé à son 
poste d’élu. Chez ces derniers, il 
remarque une véritable volonté 
d’améliorer l’état de la rivière du 
Nord. Il s’est même insurgé contre 
le rejet important des eaux usées en 
amont par les municipalités sans 
que ces dernières préviennent les 
fonctionnaires des municipalités en 
aval. Il explique que la Ville dépense 
des sommes considérables pour trai-
ter l’eau à des fins de consommation 
humaine et qu’il était nécessaire 
d’intervenir. Aujourd’hui, il consi-
dère que ce malheureux épisode a 
été nécessaire afin de faciliter l’éta-
blissement des liens de communica-
tion entre les usines d’épuration de 
la région. 

Le comparateur optimiste 
Aujourd’hui, Ronald Raymond se 
dit plutôt satisfait des améliorations 
qui ont été apportées pour augmen-
ter la mise en valeur de la rivière du 
Nord. Il raconte, par exemple, que 
lorsqu’il a voulu commencer son 
premier projet d’ensemencement, le 
ministère de l’Environnement avait 
jadis refusé son projet en justifiant 
que la qualité de l’eau n’était pas au 
rendez-vous pour une telle fin. De 
nos jours, la pêche sportive est une 
activité économique très impor-
tante : de 2015 à 2019, près de 
30 000 personnes ont pêché pour 
1,8 M $ de retombées économiques 
autour des activités de la pêche. De 
plus, à l’été 2023, lors de son énième 
ensemencement, ce moucheur était 
fier de constater le fruit de ses efforts 
alors qu’Alain-Francois, animateur à 
l’émission Kalamouche, avait répon-
du présent à son invitation de 
pêcher dans sa chère rivière. Enfin, 
celui qui peint des toiles d’em-
preintes de poissons résume l’essen-
tiel de son œuvre militante par ce 
simple mantra « Ma rivière, notre 
héritage ».

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Œuvrant depuis environ cinquante ans au bien-être de la 
rivière du Nord, Ronald Raymond navigue sur les mots 
pour relater son histoire et celle de sa chère rivière.

Le 2 juin 2023, tout près du pont Vanier à Saint-Jérôme, Ronald 
Raymond a fièrement présenté un magnifique spécimen de Salmo 
trutta (communément appelée la truite brune) alors qu’il coor-
donnait le premier des trois dépôts de 2000 poissons dans la 
rivière du Nord.

Entrevue avec Ronald Raymond 

L’homme qui cumule les hameçons identitaires à sa ligne de vie 

Pour cette dernière conférence de l’année 2023, 
Karl Goupil nous parle de Les arbres feuillus 
et les conifères. La conférence se tiendra le 29 
novembre à 19 h 15, à la salle Saint-François-
Xavier

Karl Goupil, arboriculteur et ges-
tionnaire de projet chez Forestiers 
Urbains – photo courtoisie

La Société d’horticulture et d’écologie de Prévost  

Les arbres feuillus 
et les conifères
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2820, boul. du Curé-Labelle, Prévost   450 224-2000

Opération Nez rouge 
Une formule qui, depuis 1984, offre un retour sécu-
ritaire à plus de 2,4 millions de personnes. À partir 
de Saint-Jérôme, le 450 432-6811 vous donne accès 
au service de raccompagnement disponible à Prévost  
du 24 novembre au 31 décembre.

2645, boul. du Curé-Labelle, Prévost.    450 224-5229

La cuisine libanaise à son meilleur 
Une franchise Amir ouvre ses portes le 23 novembre. 
La réputation n’est plus à faire quant à la qualité de cette 
cuisine appréciée des familles et des adeptes des plats où 
se marient légumes et viandes grillées arrosés de sauces au 
goût du Liban.

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 200 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
le 4 décembre, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

PERSONNALITÉ DU MOIS

Paul Germain   
Maire de Prévost

450 224-8888, poste 6239 
maire@ville.prevost.qc.ca    

Le temps des cadeaux !

Nouveau à Prévost !

Jardissimo, boutique de Noël 
Pour vous plonger dans l’atmosphère de Noël avec votre 
émerveillement d’enfant, prenez le temps de faire le tour 
de la boutique de Noël chez Jardissimo. C’est magique et 
il faut apprécier le travail de montage de tous ces étalages 
réunis par type d’objets, arbres et décorations qui rem-
plissent ces allées de rêve !

Noël, c’est magique !

40e édition

Le Marché de Noël à Prévost, les 18 et 
19 novembre 
Un bon moment pour rassembler familles et amis à la 
recherche de cadeaux créés par nos artisans et artistes de 
chez-nous. Une formule renouvelée où vous ferez des 
découvertes inusités. À l'école Val-des-Monts (cour et 
gymnase), de 10 h à 17 h. 

 
 
La Foire du cadeau à Sainte-Anne-
des-Lacs, les 18 et 19 novembre 
Ce sont 25 artisans locaux qui présenteront des 
produits de qualité : bijoux, écharpes, livres, chandelles, 
tabliers, confiseries, tricots, lainages, tissages, 
confiseries, articles en bois et plus encore ! Samedi de 
10 h à 17 h et dimanche de 10 h à 16 h.

La ville de Prévost est le berceau de la famille souche qui a donné nais-
sance au maire Paul Germain. Son parcours en est un où les valeurs d’inté-
grité et d’intérêt pour le bien-être de ses concitoyens occupent la première 
place.  

Après la petite école de Val-des-Monts, il poursuit ses études au cégep de 
Saint-Jérôme en cinéma. Jeune homme, il s’inscrit à l’Université de 
Montréal en science politique puis en droit. Il choisit le notariat plutôt 
que la profession d’avocat se voyant davantage orienté vers la résolution de 
problèmes reliés aux individus que dans les litiges stériles. En 1989, il 
ouvre son étude à Prévost qu’il dirige pendant 33 ans. Une étape très mar-
quante de sa vie professionnelle où il applique sa maîtrise du droit immo-
bilier, du droit fiscal et du droit de la personne dans une stratégie pédago-
gique qui se veut le centre de son approche envers ses clients. L’aide bien-
veillante devient la dimension humaine qui le passionne dans chaque 
intervention.  

Bien appuyé par son épouse, il se présente à l’élection de la mairie de 
Prévost en 2017, qu’il remporte haut la main. Même s’il est bien au fait de 
la situation de la Ville, de sa perception à différents niveaux gouvernemen-
taux et de tous les regroupements et associations qui gravitent autour 
d’une mairie, il fait face à un nouvel équilibre entre vie personnelle et pro-
fessionnelle. Ses journées commencent tôt et finissent tard. Réunions et 
événements se succèdent. Comme sa présence est très souvent requise et 
que ce sont, à ses yeux, de très bonnes causes, ces rencontres se terminent 
très souvent tard.  

Avec l’équipe en place, il établit les priorités qu’il avait d’ailleurs identi-
fiées par son intérêt continu aux affaires municipales en tant que citoyen. 
Répondre aux besoins de ses concitoyens passe par les services de proxi-
mité : l’ajout de logements, d’un centre médical, d’une école secondaire, 
d’une résidence pour aînés, tout en poursuivant des objectifs économiques 
et environnementaux qui exercent à la résilience des Prévostois. Il veut 
donner, à cette ancienne ville-dortoir, un éveil au vivre-ensemble avec 
tous les services nécessaires aux citoyens. C’est Prévost projetée vers l’ave-
nir. 

Il se ressource dans la lecture d’essais qui font le point sur des projets qui 
lui tiennent à cœur comme l’environnement, l’économie. De temps en 
temps, il s’évade dans un roman ou dans l’écriture.  

Une rencontre avec Paul Germain nous laisse entrevoir la force d’un 
dirigeant responsable qui ne se prend pas toujours au sérieux. Un leader, 
peut-être pas parfait, mais qui sait reconnaître ses erreurs.

Lise Pinard  514-894-1678 

Au centre communautaire 
1, chemin Fournel, Sainte-Anne-des-Lacs

872, rue de l'École, Prévost

COUPS de                      de novembre
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Rendez-vous conservation Laurentides 2023

Cette année, quelques-uns des 
membres du conseil d’administra-
tion du CRPF ont participé à ces 
Rendez-vous. Comme il me serait 
impossible de présenter ici, même 
de façon condensée, les propos pré-
sentés lors de cette journée, je me 
propose plutôt d’énumérer de 
façon succincte les idées, informa-
tions et résultats de recherche qui 
ont particulièrement retenu mon 
attention et qui vous donneront 
peut-être envie d’en apprendre 
davantage sur certains de ces sujets. 

Un peu de chiffres pour com-
mencer (Marie-Lyne Després-
Einspenner, directrice générale 
d’Éco-corridors laurentiens) 
- Seulement 9 % du territoire des 

Laurentides est constitué d’aires 
protégées 

- Le tiers de ces aires protégées 
sont des parcs nationaux.  

- 5 503 hectares de ces milieux ont 
été protégés par des organismes, 
comme le CRPF, qui en ont fait 
des réserves privées. 

Panel d’experts – Comment ré-
pondre à la fois à la crise du loge-
ment et à la crise de la biodiver-
sité ? (Florence Clermont, firme 
Arpent; Jean-Philippe Meloche, 
Université de Montréal; Anne-
Sophie Doré, Union des Muni-
cipalités du Québec; Éric Morency, 
MRC d’Argenteuil) 
- Plus la population est grande sur 

un territoire donné, plus les loge-
ments coûtent cher et plus il est 
coûteux de protéger les milieux 
naturels. 

- Il est possible que certains se ser-
vent de la crise du logement pour 
justifier le développement urbain. 
Dans ce contexte, les décideurs 
doivent avoir du courage politique 
et ne pas avoir peur de déplaire 
pour implanter des politiques de 
conservation. Pour mitiger les 
deux crises, ils devront également 
changer leur vision et revoir les 
façons de développer les villes.  

- Le nerf de la guerre à ce sujet est 
donc de bien planifier. Prévoir 
entre autres des corridors écolo-
giques lors de l’aménagement du 
territoire et ne pas immédiatement 
faire rimer développement urbain 
avec nouvelles routes. Les routes 
favorisent l’étalement urbain et 
fragmentent les milieux naturels. 

- Une des solutions à 
ces deux problèmes 
(logement et biodi-
versité) est de conce-
voir des aménage-
ments urbains plus 
denses, avec des 
accès faciles aux 
transports en com-
mun et des infra-
structures déjà en 
place (aqueduc et 
traitement des eaux 
usées). Cette densifi-
cation permet, on 
l’espère, de diminuer 
les émissions de gaz à effet de serre 
et de diminuer l’empiétement sur 
les milieux naturels. 

- Au Québec, on bloque plus de 
projets de densification qu’on en 
crée entre autres parce qu’il 
manque de services (transport, 
aqueduc, égouts, commerces, 
etc.) dans les endroits qui pour-
raient être densifiés, parce que la 
population est peu informée sur 
ce type de développement et 
parce qu’il manque de réglemen-
tation en ce sens. 

Conférence – L’écofiscalité au 
service de la nature (Jean-Philippe 
Meloche, Université de Montréal) 
- L’écofiscalité est une mesure fis-

cale qui peut être adoptée par un 
gouvernement pour modifier 
certains comportements au ni-
veau environnemental, compor-
tements qui ne peuvent pas être 
complètement empêchés. Elle 
constitue une mesure addition-
nelle à la réglementation pour 
protéger les milieux naturels. 

- Exemples d’une mesure d’écofis-
calité : taxer la perte de milieux 
humides ou taxer le carburant. 

- Monsieur Meloche a développé 
des outils d’écofiscalité qui pro-
posent une grille de taxation liée 
à l’empreinte écologique de l’oc-
cupation du sol. Ces outils pour-
raient aider à la mise en valeur 
des services écologiques que nous 
rendent les milieux naturels et 
aider à protéger les habitats 
essentiels de certaines espèces en 
péril.1 

- Cette grille de taxation s’appuie 
sur l’indice de canopée : plus une 
construction ou un développe-
ment détruit la canopée (la quan-
tité d’arbres sur une surface don-

née), plus son propriétaire paie 
de taxes. La taxe encourage donc 
chaque propriétaire à conserver 
la plus grande surface de milieu 
naturel possible. 

Allocution du ministre du 
MELCCFP 
- Benoît Charrette, ministre de 

l’Environnement, de la Lutte 
contre les changements clima-
tiques, de la Faune et des Parcs 
(MELCCFP), est venu faire une 
courte allocution lors des Rendez-
vous conservation. Il a entre autres 
parlé du Plan nature 2030, qui « 
aura comme objectifs l’atteinte 
des prochaines cibles mondiales, 
notamment la cible de conserva-
tion de 30 % du territoire québé-
cois. »2 

- Il a affirmé que d’ici 2030, il 
devrait y avoir 25 % d’aires pro-
tégées strictes au Québec. 

- Dans ce contexte, le gouverne-
ment caquiste se propose d’ap-
puyer les Municipalités entre 
autres contre les poursuites judi-
ciaires dont elles sont parfois vic-
times en lien avec leur volonté de 
protéger leur territoire. 

- Il a également mentionné le pro-
jet de Loi 22 (Loi sur l’expropria-
tion), piloté par le ministère des 
Transports, qui pourra servir à 
mieux protéger les milieux natu-
rels particulièrement par la mise 
en place de nouvelles règles sur 
les indemnités qui devront être 
versées aux expropriés3. 

Conférence – Démystifier l’amé-
nagement d’un passage faunique 
(Francisco Retamal Diaz, CNC; 
Valérie Bolduc, Université Con-
cordia) 
- Les passages fauniques sont amé-

nagés aux abords des routes pour 

permettre les dépla-
cements sécuri-
taires de la faune et 
atténuer le frac-
tionnement des 
corridors écolo-
giques. 

- Les routes ont plu-
sieurs impacts sur 
la faune : elles aug-
mentent la morta-
lité, entraînent une 
perte ou une frag-
mentation des 
habitats, ont un 
effet de barrière 
pour les animaux, 
et le bruit qu’elles 
génèrent constitue 
une nuisance pour 
la faune. 

- Il est donc néces-
saire d’adopter des 
mesures pour atté-
nuer ces impacts 
dans un contexte 
de perte de biodi-
versité généralisée. 

-   Les écopassages 
( in f ra s t ruc ture s 
permettant à la 

faune de passer sous ou par-des-
sus les routes) sont des mesures 
efficaces pour diminuer la morta-
lité de la faune4. 

- Ces écopassages sont aménagés à 
l’aide de clôtures de dérive qui 
englobent le milieu naturel pour 
diriger la faune vers des ponceaux 
(ou des ponts) qui permettent à 
la faune de passer sous ou par-
dessus les routes. 

- Les tortues, dont toutes les 
espèces ont un statut précaire au 
Québec, sont particulièrement 
vulnérables lorsqu’elles doivent 
traverser les routes. Mais il a été 
démontré qu’elles empruntent les 
passages fauniques lorsqu’ils sont 
présents dans leur milieu de vie.  

- Le programme carapace.ca5 est un 
programme de science citoyenne 
qui amasse des données pour 
identifier les endroits où les tor-
tues ont tendance à se déplacer. 
En identifiant ces couloirs de 
déplacements, on espère pouvoir 
mitiger les dangers impliqués 
dans ces déplacements. 

Panel d’élus – L’engagement poli-
tique dans le cadre du Plan 

Nature (Kim Meyer, mairesse Lac-
Tremblant Nord; Normand St-
Amour, maire Chute-St-Philippe; 
Brigitte Voss, conseillère Sainte-
Agathe; Jake Chadwick, conseiller 
Barkmere) 
- Tous les intervenants de ce panel 

étaient évidemment très engagés 
envers la conservation de la 
nature. 

- Il est difficile de rapporter le 
contenu des échanges ici, mais 
voici une chose qui a retenu mon 
attention : ils étaient tous d’ac-
cord pour dire que les citoyens 
peuvent avoir un pouvoir d’in-
fluence sur leur conseil de ville, 
entre autres en ce qui concerne la 
protection de l’environnement. 
Les idées et les propositions des 
citoyens sont entendues par les 
élus. Les membres du panel pro-
posaient d’ailleurs aux citoyens 
d’assister aux réunions du Conseil 
de leur Municipalité et d’interve-
nir auprès de leurs élus sur les 
enjeux environnementaux. 
 

1. Étude sur la mise en œuvre d’outils d’écofisca-
lité au service de la conservation et de l’adap-
tation aux changements climatiques dans les 
Basse-Terre du Saint-Laurent (www.oura-
nos.ca/fr/projets-publications/mesures-ecofis-
calite) 

2. Mobilisation nationale pour l’élaboration du 
Plan Nature 2030 (https://consultation.que-
bec.ca/processes/plan-nature-2030) 

3. Pour en savoir plus sur les enjeux liés au 
projet de Loi 22, voici les liens à deux 
articles de La Presse qui montrent les argu-
ments des gens qui s’opposent (www. 
lapresse.ca/affaires/2023-10-31/projet-de-
loi-sur-l-expropriation/une-atteinte-sans-
precedent-au-droit-de-propriete.php) 
et de ceux qui le soutiennent (www. 
lapresse.ca/dialogue/opinions/2023-11-
06/projet-de-loi-22/l-expropriation-et-la-
fin-du-monde.php) 

4. Impact des infrastructures sous la route sur les 
populations d’amphibiens, Francisco Reta-
mal Diaz, Mémoire de maîtrise, Université 
Laval (document PDF disponible en 
ligne) 

5. Vous avez aperçu une tortue au Québec ? 
Vous pouvez la signaler au carapace.ca 

À propos du CRPF – Le Comité régional 
pour la protection des falaises œuvre depuis 
2003 pour la protection et l’utilisation éco-
responsables d’un territoire de 16 km² doté 
de caractéristiques écologiques exception-
nelles et s’étendant derrière les escarpements 
de Piedmont, de Prévost et de Saint-
Hippolyte. 

Cet article est publié simultanément dans 
le Journal des citoyens (Prévost, Piedmont et 
Sainte-Anne-des-Lacs) et le journal Le Sentier 
(Saint-Hippolyte).

Valérie Lépine.  vlepine@journaldescitoyens  

Éco-corridors laurentiens, organisme de bien-
faisance qui œuvre à protéger les milieux natu-
rels et les corridors écologiques, propose 
chaque année les Rendez-vous conservation. 
Cet événement, qui a eu lieu cette année le 26 
octobre dernier à Mont-Tremblant, accueille 
tant les représentants d’organismes de conser-
vation, des individus intéressés par la protec-
tion des milieux naturels que des élus de la 
grande région laurentidienne. Il permet aux 
participants d’entendre des experts exposer 
leurs résultats de recherche sur la conserva-
tion et favorise les échanges de points de vue.

Le CRPF lance sa campagne de financement 
 
Le CRPF poursuit sa campagne de financement. Rappelons que les 

dons amassés lors de cette campagne serviront à financer le travail quo-
tidien qu’implique la gestion de la Réserve du Parc-des-Falaises. Merci 
à tous ceux qui ont déjà fait leur don. Votre générosité est grandement 
appréciée !

Pour les dons, ici, 
www.parcdesfalaises.ca/ 
index.php/faire-un-don/ 

ou là.

Le CRPF poursuit sa campagne de financement

Allocution du ministre Benoît Charrette du ministère de l’Environnement, 
de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs 
(Photo provenant de la page Facebook Benoit Charette, député de Deux-
Montagnes à l'Assemblée nationale)
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Marché IGA Famille Piché 
2635, boul. du Curé-Labelle - Prévost 

450-224-4575

TROUVEZ TOUT CE DONT VOUS AVEZ DE BESOIN POUR LE TEMPS DES FÊTES !

Le P’tit Magasin, c’est 1 seul arrêt ! 

Fondue au fromage, kit à raclette, bières, tourtière, charcuteries, bûches du temps des fêtes et bien plus.

Le P’tit Magasin
leptitmagasin

450-224-1776 #2

3023 boul. Curé-Labelle, Prévost, J0R 1T0


